
ЖКХ Жильцам дали 
строгую инструкцию 
по эксплуатации газа

Игра в горелки

НОВАЯ инструкция по безопасному использованию бы-
тового газа в многоквартирных домах начала действо-
вать с 9 мая.

Теперь жильцы, арендаторы, собственники квартир, 
то есть все, кто пользуется газовым оборудованием, 
должны прослушать инструктаж по его эксплуатации. А 
управляющим компаниям (УК) предстоит регулярно 
проверять подвалы и подземные этажи, а также  исправ-
ность вентиляции.  

Инструктаж бесплатный. Он проводится после заклю-
чения со специализированной организацией договора о 
техническом обслуживании и ремонте внутридомового 
и внутриквартирного газового оборудования. «Должны 
быть проинструктированы все потребители и ответст-
венные лица управляющих организаций», — поясняет 
Игорь Кокин, эксперт Научно-образовательного центра 
федеральных и региональных программ Высшей школы 
государственного управления РАНХиГС. 

Собственники квартир и других помещений в доме 
обязаны в любое время суток обеспечить беспрепятст-
венный доступ в помещения, в которых размещено газо-
вое оборудование, работникам аварийно-диспетчерской 
службы газораспределительной организации и другим 
экстренным службам.

Также им рекомендовано закрывать краны к 
газовому оборудованию, если они собираются 
отсутствовать дома более 24 часов.

ПАМЯТЬ Только в Москве 
в акции «Бессмертный 
полк» приняли участие 
более миллиона человек

Однополчане

Елена Новоселова

В ЛЮДСКОМ море как корабли качаются портреты мо-
лоденьких лейтенантов, девушек с косами вокруг голо-
вы, взрослых мужчин в буденовках... По Тверской улице 
Москвы идут Память и Справедливость. 

Ожившая через черно-белые фотографии память о во-
евавших прадедах и восстановленная по отношению к 
ним же справедливость: герои Великой Отечественной 
войны должны увидеть наш главный праздник хотя бы с 
самодельных плакатов. Только в столице в «Бессмертный 
полк», по предварительным прикидкам, вступило около 
миллиона человек. Когда томские журналисты придума-
ли очередную (среди многочисленных, часто протоколь-
ных) акцию ко Дню Победы, вряд ли кто-то мог предста-
вить, что шествие «Бессмертного полка» до такой степе-
ни объединит народ и будет сопровождаться самыми не-
поддельными и искренними чувствами. Электрички, 
прибывающие к Белорусскому вокзалу, выпускают лю-
дей с транспарантами, в метро, без преувеличения, не 
протолкнуться. И главное — кругом лица единомышлен-
ников, людей, которых объединяет гордость за свою 
страну и за ее героев. У рядового Калимуллы Са-
фина, попавшего в плен под Вязьмой и погибше-
го в концлагере, есть внук и правнук. 

Cегодня сборная России 
сыграет с первым 

серьезным соперником 
на групповом этапе 
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Событие В Москве отметили 73-ю годовщину Победы 
в Великой Отечественной войне

Парадный подъезд

Любовь Проценко 

П
о качеству школьного об-
разования столица входит 
в десятку мегаполисов са-

мых развитых стран мира. А ведь 
именно такую задачу — войти 
России в число ведущих стран 
мира — поставил Владимир Пу-
тин в одном из своих самых пер-
вых указов, подписанных в день 
инаугурации. Чем может быть 
полезен опыт столицы другим 
российским регионам? Что ново-
го несет московская система об-
разования в ближайшем буду-
щем и горожанам? Об этом и 
многом другом шел разговор на 
«Деловом завтраке» в «РГ» с ми-
нистром правительства Москвы, 
руководителем департамента об-
разования Исааком Калиной. 

Исаак Иосифович! После завер-
шения укрупнения школ в сто-
лице прошло уже больше трех 
лет. Вокруг этого тогда было 
сломано немало копий. Можно 
сейчас подвести итоги, какой 

экономический эффект от этого 
получила Москва?
ИСААК КАЛИНА: Хочу сразу сказать, 
что в процессе объединения 
школ в комплексы мы решали 
главным образом образователь-
ные и педагогические задачи, а 
экономические не ставились во-
обще. Вот уже семь лет город фи-
нансирует школы по единствен-
ному параметру — количеству 
учеников. Это значит, что расхо-
ды на систему образования горо-
да совершенно не зависят от того, 

сколько в Москве школ. Если же 
говорить об экономическом эф-
фекте укрупнения, то следует за-
даться вопросом: для кого? Для 
коллективов школ этот эффект 
оказался очень высоким. Если в 
2010 году расходы на админи-
стративно-управленческий ап-
парат составляли 20 процентов 
фонда оплаты труда, то сейчас 
они не превышают 4 процентов. 
Произошло перераспределение 
бюджетных денег от школьных 
администраторов и нас, чинов-

ников, к педагогам, работающим 
с детьми, что чрезвычайно важ-
но. Во многом благодаря этому в 
столице все последние семь лет 
растут зарплаты учителей. Пер-
вые два года — в 2011—2012–м — 
они повышались в основном за 
счет увеличения финансирова-
ния городом отрасли примерно 
на 60 процентов. А дальше школа 
стала сама экономически эффек-
тивной. Ее руководители, учите-
ля понимают, что выделенных де-
нег у них никто не отберет, но и 
лишнего по сравнению с другими 
не дадут. Значит, надо экономнее 
и эффективнее работать самим. 
Что и делается. Еще один пример: 
при том, что тарифы ЖКХ за по-
следние семь лет выросли почти 
на 70 процентов, коммунальные 
расходы на ученика в городе за 
это время на 5 процентов снизи-
лись. Сэкономленные деньги 
тратятся на оснащение учебного 
процесса и вкладываются в педа-
гогов, от которых и за-
висит качество обуче-
ния школьников.

Кира Латухина

Р
оссия не позволит пере-
врать историю и иска-
зить подвиг народа, спас-
шего Европу и мир от 
рабства и истребления. 

Война — вызов самой жизни, и важ-
но осознать — мир очень хрупок. 
Об этом заявил президент Влади-
мир Путин, выступая военном на 
параде на Красной площади.

Вместе с российским лидером 
за парадом наблюдали премьер-
министр Израиля Биньямин Нета-
ньяху и президент Сербии Алек-
сандр Вучич. Принимал парад ис-
полняющий обязанности мини-
стра обороны Сергей Шойгу, ко-
мандовал — главком Сухопутных 
войск Олег Салюков. 

На Красную площадь вышли 
13 тысяч человек, 33 парадных 
расчета. За ними — механизиро-
ванная колонна. Легендарный 
танк Т-34-85 сопровождали мото-
вездеходы со штандартами деся-
ти фронтов.  Зрители увидели но-
вейшие разработки — танки «Ар-
мата», машины пехоты «Курга-
нец», бронетранспортеры «Буме-
ранг», гаубицы «Коалиция-СВ». 
Впервые на параде — машина под-
держки танков «Терминатор», 
роботы «Уран» (робот-танк и ро-
бот-сапер), беспилотники «Ка-
тран» и «Корсар». Всего было 
представлено 150 образцов воен-
ной техники. Кстати, в параде 
приняли участие и ребята из 
«Юнармии» — почти триста юных 
армейцев. Уже во второй раз. 

Были и прекрасные девушки-кур-
сантки, каждый год украшающие 
парад, и рота военной полиции, и 
батальон Росгвардии.

Авиационная часть, в отличие 
от прошлого года, состоялась: по-
года не подвела. Никакой облач-
ности, небо — чистейшее. А в нем 

— 75 самолетов и вертолетов, в 
том числе два истребителя пятого 
поколения Су-57, истребители 
МиГ-29СМТ и новейшие авиаком-
плексы «Кинжал» — МиГ-31К с ги-
перзвуковыми ракетами. Напом-
ним, что говорил в Послании Фе-
деральному Собранию президент 

про гиперзвуковое оружие: такие 
ракеты способны преодолеть все 
системы ПВО и ПРО. «Кинжалы» 
уже находятся на боевом дежур-
стве с конца прошлого года.

По традиции глава государст-
ва выступил с речью. День Побе-
ды — священный праздник обще-
национальной гордости и веч-
ной, немеркнущей памяти, ска-
зал он. 73 года назад закончилась 
Великая Отечественная война. 
Был положен конец зверствам, 
бесчинствам и варварствам на-
цистов, повержены преступные 
планы мирового господства. «И 
все страны, все народы понимали 
тогда, что именно Советский 
Союз определил исход Второй 
мировой войны, что этот вели-
кий жертвенный подвиг совер-

шил наш солдат и наш народ», — 
подчеркнул президент.

«Однако сегодня подвиг наро-
да, спасшего Европу и мир от 
рабства, от истребления, от ужа-
сов Холокоста, пытаются пере-
черкнуть, исказить события вой-
ны, предать забвению подлин-
ных героев, подделать, перепи-
сать, переврать саму историю. 
Мы не позволим сделать это. Ни-
когда. Наш долг — хранить память 
о доблести воинов, отдавших 
свои жизни ради жизни других, о 
всех наших солдатах и мужест-
венных бойцах второго фронта, о 
вкладе в Победу стран антигитле-
ровской коалиции, о боевом 
братстве тех, кто проти-
востоял нацизму», — за-
верил Путин.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Исаак Калина: О новшествах в столичных школах, 
зарплате учителей и профобразовании учеников 

Классная жизнь

По Красной площади прошли образцы современной боевой техники.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Юлия Самойлова 

выступит во втором 

полуфинале 

«Евровидения» 

под шестым номером

МУЗЫКА

7

Акцент

 Только 30 процентов 
учителей из других регионов, 
которые хотели бы работать 
в Москве, проходят 
через диагностику 
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Акцент

 День Победы — священный 
праздник общенациональной 
гордости и вечной, 
немеркнущей памяти

Австралийский доллар  47,0848
Азербайджанский манат  37,0300
Армянский драм**  12,9443
Белорусский рубль  31,1528
Болгарский лев  38,3135
Бразильский реал  17,7448

Венгерский форинт**  23,8219
Вон Республики Корея***  58,4168
Гонконгский доллар*  80,2683
Датская крона  10,0619
Доллар США  63,0066
Евро  75,0409

Индийская рупия**  93,8611
Казахстанский тенге**  19,1164
Канадский доллар  48,5488
Киргизский сом**  91,4464
Китайский юань*  98,9379
Молдавский лей*  37,9558

Новый туркменский манат  18,0276
Норвежская крона*  77,8272
Польский злотый  17,5770
Румынский лей  16,0978
СДР  89,9986
Сингапурский доллар  47,0690

Таджикский сомони*  70,1922
Турецкая лира  14,6824
Узбекский сум****  78,1817
Украинская гривна*  24,0346
Фунт стерлингов  85,1093
Чешская крона*  29,3984

Шведская крона*  71,3859
Швейцарский франк  62,7493
Южноафриканский рэнд*  50,1047
Японская иена**  57,8069

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.05.18

По традиции перед парадом к соотечественникам обратился Владимир Путин.   
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Парадный подъезд

«Мы всегда будем гор-
диться, что советский 
народ не дрогнул, не 

прогнулся перед жестоким вра-
гом, когда некоторые государст-
ва предпочли позор капитуля-
ции, лицемерного соглашатель-
ства или прямого сотрудничест-
ва с нацистами», — продолжил 
глава государства. «Наш народ 
сражался насмерть», — напомнил 
он. Было сделано поистине невоз-
можное. И никто не думал о себе 
— в тылу трудились героически 
ради Родины, ради Победы и жен-
щины, и дети.

«Ничем нельзя измерить хра-
брость наших воинов... Каждый 
рубеж был частью Отечества, и 
потому каждый был самым глав-
ным», — сказал президент. В то 
время было неважно, откуда кто 
родом, какой национальности 
или веры. «У всех была одна Ро-
дина. Все боролись, сколько хва-
тало сил, до последнего патрона, 
до последней капли крови», — 
произнес он.

«9 Мая объединяет все поко-
ления историей мужества», — за-
явил Путин и объявил минуту 
молчания. «Война — всегда вызов 
самой жизни, всему лучшему в 
ней. Мы помним о трагедиях двух 
мировых войн, об уроках исто-
рии, они не дают нам «ослеп-
нуть». За новыми угрозами про-
ступают все те же старые уродли-
вые черты: эгоизм и нетерпи-
мость, агрессивный национа-
лизм и претензии на исключи-
тельность», — подчеркнул он.

«Мы понимаем всю серьез-
ность этих угроз. Всем странам, 
всему человечеству важно осоз-
нать, что мир очень хрупок и его 
стабильность укрепляет наше 
общее стремление слышать, до-
верять и уважать друг друга, — 
сказал глава государства. — Рос-
сия открыта к диалогу по всем 
вопросам обеспечения глобаль-

ной безопасности, готова к кон-
структивному, равноправному 
партнерству ради согласия, спо-
койствия и прогресса на плане-
те».

«Нам выпала великая честь 
быть вашими наследниками... 
Гордость за ваш подвиг делает 
нас сильнее», — обратился к вете-
ранам Путин. «Мы всегда будем 
следовать вашим заветам, про-

должать ваши традиции. Будем и 
дальше напряженно работать, до-
стигать успехов ради процвета-
ния и величия России. И свет ва-
ших побед, ваше мужество, ваши 
напутствия будут укреплять нас 
на этом пути», — заключил он.

По завершении парада Путин, 
Нетаньяху и Вучич возложили 
венки к Могиле Неизвестного 
Солдата. Лидеры направились в 
Александровский сад. Один из ве-
теранов в военной форме с меда-
лями пошел с трибуны к Путину, 
охрана попыталась его остано-
вить. Президент это увидел и сам 
подошел к фронтовику, пригла-
сив пройти вместе с ним. Всю до-
рогу до Александровского сада 
глава государства и ветеран шли 
рядом.

В церемонии приняли участие 
ветераны, премьер-министр 
Дмитрий Медведев, руководи-
тель кремлевской администра-
ции Антон Вайно, председатель 
Конституционного суда Валерий 

Зорькин, спикеры обеих палат 
парламента Валентина Матвиен-
ко и Вячеслав Володин, и.о. главы 
минобороны Сергей Шойгу, ис-
полняющие обязанности мини-
стров и представители общест-
венных организаций.

Глава государства поздоро-
вался с каждым из фронтовиков. 
Солдаты Кремлевского полка 
установили венки от имени пре-

зидента России, премьера Израи-
ля и главы Сербии у Вечного 
огня. Путин, Нетаньяху и Вучич 
почтили память погибших в вой-
не минутой молчания. Церемо-
ния завершилась гимнами трех 
стран и маршем роты Почетного 
караула. Также лидеры возложи-
ли красные гвоздики к стелам го-
родов-героев.

На торжественном приеме в 
Кремле президент поднял тост за 
мир, за поколение победителей, 
за Россию. «Это истинно народ-
ный праздник, торжественный и 
гордый, скорбный и очень те-
плый, личный, — заметил глава 
государства. — Он дорог каждой 
семье, где сегодня чествуют род-
ных и близких, переживших вой-
ну, вспоминают тех, кто погиб, 
пропал без вести, тех, кого уже 
нет в семейном кругу. Но все они 
навеки с нами, в каждом новом 
дне, который оплачен их отвагой 
и самопожертвованием».

«Мы всегда будем помнить 

храбрых героев и скромных тру-
жеников Победы, храним эту па-
мять в сердце, в семейных альбо-
мах, в кадрах кинохроники, в пе-
снях военных лет, в нескончае-
мом людском потоке «Бессмер-
тного полка»», — подчеркнул пре-
зидент.

«Мы гордимся вами, прекло-
няемся перед вашим мужеством, 
— сказал ветеранам Путин. — У вас 
был один долг: сберечь Отечест-
во. И все вы прошли через нече-
ловеческие испытания. Самые 
пронзительные чувства вызыва-
ют судьбы детей. Тысячи под-
ростков сражались на фронтах и 
в партизанских отрядах, днями и 
ночами трудились в тылу, не ща-
дили себя ради Победы. Предан-
ность Родине помогала вам все 
преодолеть, быть на высоте чело-
веческого достоинства: и в вой-
ну, и в послевоенное время».

«Вы всегда ценили дружбу и 
взаимоподдержку. Эти качества 
были опорой во всех ваших де-
лах. Вы вместе восстанавливали 
страну, строили города, новые 
фабрики и заводы, поднимали 
целинные земли, добивались вы-
дающихся успехов в науке, тех-
нике, культуре. Ваша жизнь, 
судьба — это великий пример 
единства народа и служения Оте-
честву, пример для нас и для бу-
дущих поколений. Мы всегда бу-
дем верны вашему примеру», — 
заверил глава государства.

Президент обратился ко всем 
ветеранам Великой Отечествен-
ной войны, где бы они ни жили. 
«Я со многими из них встречался 
в разных странах. Они все — ге-
рои. Мы все преклоняем головы 
перед их подвигом», — сказал он и 
предложил тост «за мир, за поко-
ление победителей, за Россию!».

А затем Владимир Путин 
принял участие в акции «Бес-
смертный полк». Глава государ-
ства, держа в руках портрет от-
ца-фронтовика, присоединился 
к участникам марша памяти, ко-
торые по Тверской улице вышли 
на Красную площадь. Как и в 
прошлом году, рядом с прези-
дентом в колонне «Бессмертно-
го полка» шел известный рос-
сийский актер, народный ар-
тист СССР Василий Лановой. 
Владимир Путин возглавил ше-
ствие «Бессмертного полка» на 
Красной площади и прошел с 
ним до начала Васильевского 
спуска.

В Александровский сад к Могиле 
Неизвестного Солдата Владимир 
Путин шел вместе с ветераном. 

Акцент

 Это истинно народный 
праздник, торжественный 
и гордый, скорбный 
и очень теплый, личный

Прекрасные девушки-курсантки грациозно прошли строевым шагом по Красной площади. Воздушная часть парада: боевые самолеты окрасили небо над столицей в цвета российского триколора. 

В мероприятиях вместе с российским лидером принимали участие президент Сербии Александр Вучич и пре-
мьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху. 

ВИЗИТ Лидеры России 
и Израиля обсудили 
конфликты 
на Ближнем Востоке

Уроки памяти

Кира Латухина

В ДЕНЬ ПОБЕДЫ президент России Владимир Путин и 
премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху провели 
переговоры в Кремле, обсудили угрозы на Ближнем Вос-
токе и возможные пути смягчения ситуации и разреше-
ния острых конфликтов.

Российский лидер поблагодарил израильского гостя за 
то, что 9 Мая он приехал в Москву. Биньямин Нетаньяху 
наблюдал за военным парадом, принял участие в церемо-
нии возложения венков к Могиле Неизвестного Солдата и 
прошел в рядах «Бессмертного полка». «Мы знаем, как в 
Израиле, как еврейский народ в целом относится к собы-
тиям прошлой войны. И это отношение во многом нас объ-
единяет: отношение к нацизму, к фашизму, к жертвам на-
цизма вообще и Холокоста в частности», — сказал прези-
дент РФ. «С этого года и в Израиле 9 Мая общенациональ-
ный праздник», — отметил Владимир Путин. 

Российский ли-
дер предложил пого-
ворить о двусторон-
них отношениях и о 
проблемах в регио-
не. «Ситуация, к со-
жалению, очень 
острая, — сказал он. — 
Хочу выразить над-
ежду на то, что нам 
удастся с вами не 
только обсудить, но и поискать решения, которые бы 
вели к смягчению ситуации, позволили бы найти пути 
разрешения острых конфликтов».

Нетаньяху отметил, что глубоко впечатлен церемо-
нией, посвященной победе над нацизмом. «Рядом со мной 
на трибуне сидел между мной и вами ветеран войны, кото-
рый освобождал Освенцим», - заметил он. «Мы в Израиле 
не забываем ни на минуту ту огромную жертву, которую 
принес российский народ, цену, которую заплатила Со-
ветская армия, героизм, который был проявлен, для того 
чтобы добиться победы над нацизмом», — сказал израиль-
ский премьер. «Мы не забываем ни на минуту очень важ-
ный урок истории: когда появляется подобного рода 
убийственная идеология, нужно вовремя дать ей отпор. В 
это тяжело поверить, но 73 года после Холокоста у нас на 
Ближнем Востоке есть страна Иран, которая в открытую 
призывает к уничтожению Государства Израиль», — ска-
зал Нетаньяху. «Но есть разница между тем, что было тог-
да, и тем, что есть сегодня, — заметил израильский пре-
мьер. — У нас сегодня есть своя страна».

«Я очень ценю возможность, о которой вы говорили, 
обсудить с вами и подумать вместе, как мы можем пра-
вильно действовать в регионе, как мы можем снять те уг-
розы, которые существуют в регионе, ответственным и 
разумным образом, — заявил Нетаньяху. — Я очень глубо-
ко чувствую, насколько важно, что вы пригласили меня 
сюда... и что вы упомянули о Холокосте, когда выступа-
ли». «Это только лишний раз показывает глубокую 
связь, которая есть между нашими странами и нашими 
народами», — заключил он.

Переговоры прошли на следующий день после заявле-
ния президента США о выходе из ядерной сделки по Ира-
ну. Москва — за сохранение этих договоренностей, а вот 
Израиль решение Дональда Трампа приветствовал.

КОШЕЛЕК Ветераны получат 
единовременную выплату 
в 10 тысяч рублей

Встретили свою 
73-ю Победу

Марина Гусенко

В ЭТОМ году 90 тысяч инвалидов и участников войны 
получат единовременную выплату по десять тысяч ру-
блей, как это предусмотрено  указом президента страны.

Для получения этой выплаты ветеранам не понадо-
бится специально обращаться в Пенсионный фонд Рос-
сии. Деньги и так придут каждому вместе с пенсией или 
другими традиционными выплатами. Это произойдет в 
мае или июне.

1,6 миллиона ветеранов и инвалидов Великой Отече-
ственной войны живут сейчас в России, подсчитали в 
минтруде. И по данным Пенсионного фонда России, в 
прошлом году в среднем ветераны войны получали на 
руки от 17 492 рублей (у тружеников тыла) до 40 347 ру-
блей (у участников войны с инвалидностью). Эти суммы 
включают в себя пенсии и разные дополнительные вы-
платы.

В этом году суммы больше, поскольку они были про-
индексированы: страховые пенсии на 3,7 процента, пен-
сии по государственному пенсионному обеспечению – 
на 2,9 процента, ежемесячные денежные выплаты — на 
2,5 процента.

Как уточняют в минтруде, после индексации ежеме-
сячные денежные выплаты инвалидам Великой Отечест-
венной войны составляют 5180 рублей, участникам — 
3885 рублей, жителям блокадного Ленинграда — 2850.

Помимо этого, по указу президента страны от  2005 
года 485 тысяч ветеранов получают дополнительно ты-
сячу рублей в месяц (участники и инвалиды, несовер-
шеннолетние узники фашизма) и 500 рублей (вдовы во-
енных — участников Великой Отечественной войны и 
войны с Финляндией или Японией). 

С этого года 
и в Израиле 9 Мая 
общенациональный 
праздник

КВАРТИРА ДЛЯ ВЕТЕРАНА

ЖИВИТЕ!
Накануне Дня Победы осталось обеспечить жильем 135 инвали-

дов и участников Великой Отечественной войны, вставших на 

учет. Региональные власти заверили, что они получат жилье в мае, 

сообщает  минстрой.

В 36 регионах все ветераны уже обеспечены квартирами. Замгла-

вы минстроя Никита Стасишин во время Всероссийского селек-

торного совещания призвал оставшиеся 49 регионов «ускорить-

ся и выполнить задачу в установленный и обещанный вами срок».

За время действия Указа Президента РФ «Об обеспечении жи-

льем ветеранов Великой Отечественной войны 1941—1945 годов» 

по состоянию на 1 января 2018 года жильем обеспечено 304 107 

ветеранов Великой Отечественной войны и членов их семей. 

Подготовила Ирина Жандарова

Какие льготы действуют для ветеранов
rg.ru/art/1539214

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1541475
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Однополчане
Последний хотя и сидит 
пока на плечах у отца, 
но уже понятно, что 

точно не спутает, кто с кем воевал 
во Вторую мировую и кто тогда 
победил. Его отец в течение ко-
ротких пяти минут, пока мы ждем 
начала марша, в мельчайших под-
робностях рассказывает о бое-
вом пути 561-го полка 91-й диви-
зии, где служил дед. Ему странно 
слышать, что героев Великой Оте-
чественной вдруг стало нужно за-
щищать от недобросовестных по-
литиков, конъюнктурных исто-

риков, просто скептиков и недоу-
чек, «не помнящих родства». Он 
очень хорошо помнит, кому обя-
зан жизнью. Как и тысячи и тыся-
чи, влившихся вчера в «Бессмер-
тный полк». 

Среди них — 17-летний Дмит-
рий, правнук Двойнишниковой 
Лиды — красавицы и умницы, мед-
сестры и связной, начавшей вой-
ну в Новгороде, потом защищав-
шей Москву, участвовавшей в 
штурме Кенигсберга, а потом во-
евавшей в Японии. 

Со своими серьезнейшими ра-
нениями и контузиями Лидия 
Михайловна (тезка героини рас-
путинских «Уроков французско-
го») всю послевоенную жизнь 

преподавала в начальной школе и 
пережила XX век. 

Как рассказывают ее родст-
венники, никогда, даже будучи 
прикованной к постели, не теряла 
«стрежня», не ныла и не обижа-
лась на судьбу. 

Приучила всех к тому: 9 Мая — 
главный праздник. Ее правнук из 
того поколения, о котором иногда 
говорят, что им все равно, что Ве-
ликая Отечественная, что Кули-
ковская битва. Но именно его ро-
весников на удивление много в 
рядах «Бессмертного полка». 

Бескрайний поток человече-
ских судеб, сконцентрированных 
в нескольких строках подписей к 
старым фотографиям, можно чи-
тать как книгу. Но иногда глаз 
выхватывает определенно знако-
мые лица. Мой остановился на се-
роглазом майоре Новоселове. Ро-
дился в Тверской области, слу-
жил в Архангельске... Родствен-
ник? Дед? Но когда мимо в фотог-
рафиях «прошло» полредакции 
(Васильчиков, Колесников, Коз-
лов, Гаврилов и еще один Козлов, 
а потом еще Новоселов), стало 
ясно: мы все однополчане.  

Президент Владимир Путин принял участие в шествии «Бессмертного полка». «У каждой семьи свои, родные герои, они живут в наших сердцах, они вместе с нами в рядах «Бессмертного полка», — заявил он.

Акцент

 Тысячи и тысячи россиян, 
влившиеся в «Бессмертный 
полк», хорошо помнят, 
кому они обязаны жизнью

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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В РЕГИОНАХ

Сотни колонн «Бессмертного полка» прошли в больших 
и малых городах, в селах и поселках по всей России

В Екатеринбурге позаботились о том, чтобы шествие памяти было доступно лю-

бому, независимо от его физических возможностей. Тех, кто может передви-

гаться только на инвалидных колясках, не остановил даже проливной дождь. 

— Я так давно хотела участвовать в шествии памяти погибших в великой войне, 

что на погоду не обращаю внимания, — призналась корреспонденту «РГ» Юлия 

Поморцева. 

Юлия несколько лет назад попала в аварию и сейчас учится жить по-новому, но 

абсолютно не хочет ограничивать свое стремление к активной жизненной пози-

ции. Потрет любимого деда Виталия Пономарева, который с 1941-го по 1945-й в 

пехоте отстоял родину и «пропахал» пол-Европы, живым вернувшись домой, 

Юлия сделала еще в прошлом году. Но выйти с ним в общем порыве «Бессмер-

тного полка» смогла только сейчас. 

— Мы понимаем, насколько важна наша помощь людям, которым и в обычной-то 

обстановке сложно передвигаться по городу, а в ситуации плотного шествия тем 

более. И мы предусмотрели для инвалидов специальное место в начале колонны. 

Так же собрали группу волонтеров, которые сопровождают участников на протя-

жении всего пути. Кого-то подвозят на авто от самого дома, кого-то катят по брус-

чатке: коляски — не танки, они с трудом едут по такому дорожному покрытию, — 

говорит представитель движения «Дорогами добра»  Юлия Никольская. 

В Петербурге колонна «Бессмертного полка» начала собираться у стен Алексан-

дро-Невской лавры. Невский проспект был перекрыт. Шествие возглавили не-

сколько ветеранов Великой Отечественной войны в орденах и волонтеры, кото-

рые пронесли многометровое Знамя Победы. Под аккомпанемент военного ор-

кестра на ретроавтомобилях отправились те, кому в силу возраста преодолеть 

четырехкилометровый маршрут до Дворцовой площади уже трудно. 

В Ростове-на-Дону на акцию «Бессмертный полк» в этом году вышли и 13 уни-

кальных боевых машин времен Великой Отечественной войны. Среди них — 

гроза фашистов, боевая машина реактивной артиллерии «Катюша», бронеавто-

мобили БА-10 и БА-20, знаменитая «трехтонка» ЗИС-5, немецкий трофейный 

грузовик и даже американский «Студебеккер», поставленный в начале сороко-

вых годов в СССР из США по программе ленд-лиза. 

Что особенно ценно, все эти машины были собраны или найдены поисковыми 

организациями в местах сражений, а затем бережно восстановлены местными 

любителями истории. Одним из самых ярких экспонатов стал «ГАЗ-М1 Фаэтон» 

1938 года выпуска с открытым верхом. Именно эта машина попала во вторую 

часть картины «Утомленные солнцем» Никиты Михалкова. Великого режиссера 

настолько поразило состояние автомобиля и его аутентичность, что ради него 

он даже перекроил свой съемочный график. Легендарная «эмка» задумывалась 

как автомобиль высоких партийных чиновников, силовиков и номенклатурных 

работников, однако она получила поистине всенародную любовь, в том числе за 

свою «неубиваемость». Вот и спустя более 70 лет эта авторитетная машина, ка-

жется, даст фору любой иномарке. По предварительным данным, в Ростове в ак-

ции приняли участие более 100 тысяч человек. 

А в Волгограде в акции «Бессмертный полк» участвовали около 50 тысяч чело-

век. Колонна начала шествие от Дома Павлова и дошла до вершины Мамаева 

кургана. Впереди всех — участники крестного хода памяти.

— Мы недавно зарегистрировали нашего прадеда Григория Алексеевича Белова 

на сайте «Бессмертного полка», — рассказала «РГ» волгоградка Елена Ермакова. 

— На сайте Министерства обороны нашли информацию о его награждении, а по-

том мама с сестрой съездили в Энгельс, где он жил.

Жители Омска в колоннах «Бессмертного полка» пронесли портреты земляков, 

останки которых студентам из отряда «Поиск» удалось найти на былых полях 

сражений уже в наши дни. Всего они разыскали и захоронили более двух тысяч 

солдат Великой Отечественной войны. Но имена лишь15 из них удалось допод-

линно установить.

— Личные медальоны бойцам Красной армии выдавали только в 1941—42 годах, а 

потом их заменили солдатские книжки. И если железо выдержало испытание 

временем, то бумага нет, — пояснила «РГ» руководитель клуба Галина Кудря. — 

Под Сталинградом, где в 1942 году шло контрнаступление, ребята нашли 121 

солдата. И ни одной зацепки. Брест, Калуга, Синявские высоты. Сотни бойцов, и 

— ничего. Первую бесценную находку мы обнаружили только спустя три года на 

Невском пятачке. Рядом с останками солдата оказался медальон с именем Ива-

на Болонина из Казани.

В этом году отряд «Поиск» отправится в свою 19-ю экспедицию. Через бывшие 

фронтовые окопы уже прошло две сотни молодых омичей. Благодаря им тысячи 

погибших солдат обрели вечный покой. Всего на фронт ушло более 300 тысяч 

омичей. Половина из них осталась на полях сражений, десятки тысяч пропали 

без вести. «Бессмертный полк» дал им возможность снова встать в строй. 

Текст подготовили: Светлана Добрынина, Александр Гавриленко, 
Светлана Сибина, Роман Мерзляков, Мария Голубкова

СПРАВКА «РГ»
История акции началась в 2007 году в Тюмени. Тогда шествие проходи-
ло под названием «Парад победителей». Название «Бессмертный полк» 
появилось в 2012 году в Томске. В 2013 году акция распространилась 
на 120 городов. Годом позже на улицы с портретами родственников-
фронтовиков вышли жители уже 500 городов в семи странах. С  2015 
года акция официально стала общероссийской. В 2017 году только 
в столице в акции приняли участие более 800 тысяч человек.
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Классная жизнь 
И какая же теперь сред-
няя зарплата учителя?
ИСААК КАЛИНА:  Нас боль-

ше интересует то, что в матема-
тике называется децильный ко-
эффициент. Это отношение сред-
ней зарплаты 10% самых высоко-
оплачиваемых к 10% самых низ-
кооплачиваемых работников. Бо-
лее того, мы даже формулу зар-
платы директора соотносим не со 
средней зарплатой по школе, а со 
средней зарплатой 50% наиме-
нее оплачиваемых педагогиче-
ских работников его школы. Диф-
ференциация в зарплатах, конеч-
но, нужна, если мы хотим движе-
ния вперед, но, как гласит физи-
ка, если разность потенциалов 
превышает сопротивление цепи, 
то наступает короткое замыка-
ние. Поэтому важно, чтобы эта 
разница не вызывала сильное со-
циальное напряжение.

И сегодня дифференциация в 
зарплатах стала гораздо меньше. 
Мы добились в 2017 году того, 
что подавляющее большинство 
штатных учителей, работающих 
на полную ставку, получает не 
менее 64 тыс. рублей в месяц. В 
2018 году перед директорами по-
ставлена задача повысить этот 
показатель  не менее чем до 68 
тыс. рублей.

Если же говорить о средней 
зарплате учителя, то в 2017 году 
она составила 86 тысяч рублей, в 
первом квартале 2018-го — по-
рядка 89 тысяч. При этом нельзя 
забывать о том, что на первый 
квартал приходится и 23 февра-
ля, и 8 марта, производятся вы-
платы премий к праздникам, так 
что вряд ли можно считать пер-
вый квартал сильно показатель-
ным. Но напомню: в 2010  году 
средняя зарплата столичного 
учителя была 39 тысяч. 

В эту цифру входят заработные 
платы директоров школ?
ИСААК КАЛИНА: Ни зарплата дирек-
торов, ни наша, чиновников де-
партамента образования, к под-
счету средней учительской не 
имеют никакого отношения.

И сколько получают директора?
ИСААК КАЛИНА: Средняя зарплата 
директора больше средней зар-
платы учителя примерно в три 
раза. При этом формулу, по кото-
рой оплачивается труд директо-
ра московской школы, может по-
смотреть любой интересующий-
ся — она размещена на сайте 
« Ш к ол а  б ол ь ш о го  го р о да » 
(school.moscow).

В свое время в Москве был дефи-
цит учителей. А сейчас? 
ИСААК КАЛИНА: Дефицита нет, но ва-
кансии возникают. К счастью для 
Москвы и несчастью соседних 
областей, разница у нас в зарпла-
тах такая, что мы вынуждены 
были даже ввести входную диаг-
ностику для учителей, которые 
хотят переехать в столицу. Учите-
лю-предметнику, который хочет 
работать в московской школе, 
предлагается сдать ЕГЭ, а учите-
лю начальной школы — межпред-
метную диагностику. Занимают-
ся этим Центр независимых ди-
агностик или Московский центр 
качества образования. 

И как  результаты диагностики? 
ИСААК КАЛИНА: Успешно проходят 
только 30% сдающих. 

Конкурируем с 
сильнейшими 
А что выиграли от объединения 
ученики и их родители?
ИСААК КАЛИНА: У каждой москов-
ской семьи появилась уникаль-
ная возможность выбора направ-
ления образования, интересую-
щего ребенка. Причем это можно 
сделать в стенах одной школы, 
чем могут похвастаться немно-
гие учебные заведения во всем 
мире. Дело в том, что в комплек-
сах резко увеличилось количест-
во направлений, по которым уче-
ник может учиться. Если речь 
идет о профильном образовании, 

он может выбирать между углу-
бленным изучением математи-
ки, литературы, экономики, ино-
странного языка... Предпрофес-
сиональное образование — это 
кадетские, медицинские, инже-
нерные и академические классы. 
Дополнительное образование 
позволяет развивать творческие 

наклонности ребенка: учиться 
петь, танцевать, рисовать и т.д. И 
такой широкий выбор есть по 
всей Москве. Если в 2010 году в 
городе был всего 1% школ, имею-
щих более трех разных профи-
лей, то теперь школ, у которых их 
меньше, просто нет. Многие име-
ют и четыре, и пять профилей. 
Почему это важно? К примеру, 
ребенок пошел в кадетский 
класс, проучился года два. Потом 
понял, что хочет быть инжене-
ром, но не военным. Перейти в 
другой — инженерный — класс для 
него в своей же школе ничего не 
стоит, а если бы это было узко-
специализированное учрежде-
ние, то стало бы проблемой. В 
этом и состоит главный социаль-
но-педагогический эффект объе-
динения школ, который еще 
только-только проявляется.

Вы упомянули дополнительное 
образование. Да, в большинстве 
школ действительно есть и драм-
кружок, и китайского языка, и 
многие другие. Но часто боль-
шинство занятий предлагаются 
на платной основе. Есть ли ка-
кой-то минимум допзанятий, ко-
торые проводятся бесплатно? И 
вообще, соотношение между 
платным и бесплатным дополни-
тельным образованием каким-
то документом регулируется или 
это все отдано на откуп директо-
ру школы?
ИСААК КАЛИНА: Такой документ есть 

— это указ президента России, в 
котором четко сказано: 75% де-
тей должны быть охвачены до-
полнительным образованием. 
Не менее половины из этого ко-
личества обязаны быть на бюд-
жетной основе. У нас в Москве за 
счет денег города оплачивается 
примерно 76% дополнительных 
занятий, и только за оставшиеся 
24% платят сами родители. Но я 
замечу: московские папы и 
мамы денег на своих детей не 
жалеют и платят гораздо боль-
шие суммы не государственным 
учреждениям, а частным — за 
разные кружки, мастер-классы 
и т.д. То есть платежеспособный 
спрос московских родителей на 
развивающие услуги сегодня на-
много выше предложения госу-
дарственной школы. И это при 
том, что у нас огромный имуще-
ственный комплекс, великолеп-
ная материальная база. Навер-
ное, при таких условиях школы 
должны выигрывать у частных 
организаций, а мы, увы, пока 
проигрываем…

Вы ставите перед собой цель вы-
играть это состязание?
ИСААК КАЛИНА: В будущем, возмож-
но. Сейчас стоят более важные 
задачи. Прежде всего обеспечить 
высочайшее качество общего об-
разования, получение более вы-
соких результатов на ЕГЭ, олим-
пиадах… Напомню, до 2009 года 
у Москвы было уникальное поло-
жение. Она еще не участвовала в 
массовом порядке в сдаче ЕГЭ. 
Признаем положа руку на сер-
дце: в столице, где сотни вузов, 
гораздо проще было найти дека-
на, который мог помочь вашему 
ребенку стать студентом. Он мог 
оказаться вашим соседом по 
лестничной клетке или на даче… 
Можно было выйти на такого че-
ловека и по объявлению «готов-
лю по математике для поступле-
ния», и дальше указывался кон-
кретный вуз. Так что понятно, по-
чему московское сообщество — и 
профессиональное, и родитель-
ское, не очень-то радовалось пер-
спективе введения единого 
госэкзамена.

И действительно, после введе-
ния ЕГЭ зачисление московских 
выпускников в престижные сто-
личные вузы на бюджетные ме-
ста резко упало. Они стали про-
игрывать сильнейшим выпуск-
никам из регионов. В Москву же 
едут сильнейшие со всей России! 
Это стало серьезным ударом по 
бюджету московских семей — им 
же оставались только внебюд-
жетные места, которые надо 
было оплачивать.

Что произошло за минувшие 
семь лет благодаря изменениям, 
о которых мы сейчас говорим? 
Количество ребят, которые наби-
рают на ЕГЭ 250 баллов — конку-
рентную цифру для поступления 
в ведущие вузы на хорошие спе-
циальности, — в Москве выросло 
с 1,6 тыс. в 2010 году до 7,5 тыс. в 

2017-м. Выросло и количество 
победителей олимпиад, имею-
щих право поступать на бюджет-
ные места без экзаменов, с 278 до 
817. В этом году, думаю, их будет 
еще больше.

Доля поступивших в вузы на 
бюджетные места  выросла?
ИСААК КАЛИНА: Да, в МФТИ, напри-
мер, с 7 до 25%, первом меде — с 
10 до 30%. Это в самых ведущих 
вузах страны! То есть  москов-
ские выпускники стали конку-
рентоспособны с сильнейшими 
выпускниками со всей России.

Наступил май, впереди сдача 
ЕГЭ. В них ожидаются какие-ни-
будь изменения? 
ИСААК КАЛИНА: Порядок сдачи ЕГЭ 
определяется на федеральном 
уровне, и, насколько мне извест-
но,  нового не предвидится. В по-
следние годы добавилось только 
сочинение как допуск к сдаче 
единых государственных экзаме-
нов в 11-м классе. Но москвичи к 
этому были готовы, так как с ини-
циативой писать такое сочине-
ние Москва выступила еще в 
2014-м году. Известно и то, что 
математика разделилась на базо-
вую и профильную. Спасибо 
мэру Москвы, который выступил 
с ходатайством разрешить на-
шим ребятам сдавать базовую 
математику в 10-м классе — это  
разгружает им 11-й класс, когда 
экзаменов много. В этом году, на-
пример, выйдут на сдачу базово-
го уровня 18 тысяч школьников. 

Правда ли, что все больше вы-
пускников выбирают сдачу ЕГЭ 
по точным наукам?
ИСААК КАЛИНА: Это действительно 
так, но мне, как учителю матема-
тики, хотелось бы, чтобы доля ре-
бят, сдающих экзамен по физике, 
информатике, химии, росла еще 
быстрее. Приятно и другое: се-
рьезно выросли результаты сда-

чи этих предметов. Я думаю, про-
изошло это в основном за счет 
того, что сдают их выпускники 
инженерных и медицинских 
классов. Им ведь приходится дер-
жать  еще предпрофессиональ-
ный экзамен, который принима-
ет уже не школа, а вуз и предпри-
ятие в лице межвузовской фир-
менной комиссии. Многие мо-
сковские вузы за успешню сдачу 
предпрофессионального экзаме-
на добровольно начисляют 10 до-
полнительных баллов к ЕГЭ. 
Больше они пока просто не име-
ют права, хотя совет ректоров 
выступает за увеличение поощ-
рения. Такое предложение внес 
на встрече с президентом и наш 
«Учитель года» Иван Смирнов и 
встретил поддержку. 

Мы подошли к разговору о так 
называемом предпрофессио-
нальном образовании. Насколь-
ко востребованы такие классы?
ИСААК КАЛИНА: Желающих учиться в 
них очень много. Не хочется, что-
бы эти классы стали профана-

цией с громким названием, где 
внутри ничего нет. Мы понима-
ем, что каждый предпрофессио-
нальный класс способен дать 
нужный результат только при 
тройственном союзе: школа—
вуз—предприятие. Школа должна 
иметь подготовленных педагогов 
и необходимое оборудование — 
на его приобретение правитель-
ством Москвы выделены необхо-
димые средства. Вузы тоже заин-
тересованы в таких классах. На-
пример, мединститутам интере-
сно иметь дело не просто с вы-
пускниками, у которых пятерка 
по химии и биологии, а с абиту-
риентами, которые много раз 
уже  бывали в клинике. То есть 
уже окунулись в профессию. У та-
ких ребят меньше вероятность, 
что курсу ко второму они сообра-
зят, что медицина — не для них. В 
результате и сами не потеряют 
два года, и здравоохранение не 
получит врача, которому не нуж-
ны пациенты. У клиник своя вы-
года: к ним придет выпускник с  
практическими навыками — де-
партамент здравоохранения под-
бирает нам лечебные учрежде-
ния, которые охотно принимают 
учащихся медклассов. Нет про-
блем и с научными организация-
ми для академических классов. 

Трудности есть пока лишь с 
высокотехнологичными пред-
приятиями. Среди них не так 
много готовых допустить на свою 
территорию учащихся инженер-
ных классов. Но департамент на-
уки, промышленной политики и 
предпринимательства тоже ста-
рается нам помочь, и, надеюсь, 
постепенно база для сотрудниче-
ства со школами расширится. 

Сколько ребят из предпрофесси-
ональных классов поступают 
учиться по специальности? Есть 
такая статистика? 
ИСААК КАЛИНА: Порядка 70% посту-
пают. Согласитесь, 30% переду-

мавших — тоже важный резуль-
тат. Я всегда говорю, что пред-
профессиональные классы нуж-
ны для того, чтобы ученик как 
можно раньше ошибся и понял 
свою ошибку. Ошибки в школе 
жизнь прощает, а во взрослой 
жизни — уже нет. 

Урок для всех 
Запуская проект «Электронной 
школы», в столице обещали раз-
работчикам  контента выплачи-
вать бонусы. Причем не важно, 
кто автор. Выплачиваете? 
ИСААК КАЛИНА: Да, уже около 200 
учителей получили грант за раз-
работку электронных сценариев 
урока. Каждый грант — 100 тысяч 
рублей. А учительница матема-
тики из школы 1571, кстати, мать 
троих детей, получила уже три 
гранта. Но я замечу: гранты при-
суждаются не просто за разра-
ботку сценария, а тем авторам, 
чьими сценариями воспользова-
лось больше  учителей при прове-
дении своего урока. Не обяза-
тельно, чтобы они взяли его пол-

ностью, могут использовать и от-
дельные элементы. Департамент 
информационных технологий со 
своей стороны выплачивает 
гранты за технически более 
сложные ресурсы. Учителя этим 
занимаются реже, больше все-та-
ки непосредственно разработчи-
ки электронных ресурсов.

Где можно увидеть все эти нара-
ботки?
ИСААК КАЛИНА: На mos.ru  в разделе 
МЭШ и на сайте «Школа большо-
го города». 

Столичные школы в полной мере 
могут воспользоваться продук-
тами МЭШ? Оборудования у них 
для этого достаточно? 
ИСААК КАЛИНА: Первую крупную по-
ставку компьютерного оборудо-
вания наши образовательные 
комплексы получили по распоря-
жению мэра в 2012 и 2013 годах. 
Интерактивные доски, ноутбуки 
для учителей… Они и сейчас в ра-
бочем состоянии. Но, с одной сто-
роны, за прошедшие годы серьез-

но вырос  контент наших школ, а 
с другой — техника  начала уже 
морально устаревать. Поэтому 
город закупает и новое, причем 
уже следующего поколения. Сов-
ременная классная доска пред-
ставляет собой, по сути, очень 
большой  планшет с полноцен-
ным выходом в Интернет с ог-
ромным изображением, видным 
с любой парты. Педагоги получа-
ют новые ноутбуки. Половина 
школ уже оснащены новым обо-
рудованием, до конца 2018 года 
получит его и вторая половина. 

Поставками у нас занимается 
департамент информационных 
технологий. Это важно, так как 
все, на чем учатся сегодня наши 
дети, должно интегрироваться с 
тем, на чем работают врачи, би-
блиотеки, все городское хозяйст-
во:  в Москве проводится единая 
политика информационного об-
щества и отдельные проекты ста-
новятся частью «Умного города». 

Экономить на классных 
руководителях преступно 
Безопасность школ обеспечива-
ется тоже с помощью цифрового 
оборудования? 
ИСААК КАЛИНА: Только частично. В 
зданиях образовательных ком-
плексов установлены более 40 ты-
сяч  тысяч видеокамер, из кото-
рых 17 тысяч подключены к еди-
ной городской системе видеона-
блюдения. У ЧОПов появились 
очень серьезные группы поддер-
жки, которые в любую секунду го-
товы, если, не дай бог, потребует-
ся, приехать на место ЧП  с оружи-
ем. Полностью изменилось и отно-
шение охранных структур, рабо-
тающих в школах. Мы добились 
этого с помощью созданного в го-
роде межведомственного совета 
по комплексной безопасности, в 
который вошли представители го-

родского департамента регио-
нальной безопасности, предста-
вители МВД, а теперь еще и 
Росгвардии. В итоге появился 
очень жесткий стандарт охранни-
ка, работающего в школе. Он сов-
сем другой, чем у человека, охра-
няющего, скажем, магазин. То есть 
вопрос защиты внешнего контура 
школы оказался решаемым.

А вот обеспечить внутреннюю 
безопасность школы оказалось 
гораздо сложнее. Здесь многое за-
висит, на мой взгляд, от работы 
классных руководителей. Уверен: 
именно классный руководитель и 
есть тот человек, та точка входа в 
школу, тот портал для любого ре-
бенка. И если этот портал настро-
ен дружественно, то это способно 
еще на входе снять у него любое 
напряжение. Но для этого у клас-
сного руководителя должно быть 
и время, и желание. Вряд ли они 
будут, если за классное руковод-
ство будут платить по 1 тысяче 
рублей, как это и происходит в не-
которых регионах, если верить 
СМИ. Не понимаю директоров, 
которые экономят на классном 
руководстве. Это очень опасная 
экономия. В Москве классным ру-
ководителям во многих шклах  до-
плачивают по 13 тысяч рублей. 
Игначе трудно надеяться, что они 
будут стремиться быть не просто 
хорошими педагогами, но и знать 
каждого своего ученика. И будь в 
школе еще 10 психологов, ситуа-
ция более безопасной не станет. 

А в современной московской 
школе директор может уволить 
плохого учителя?
ИСААК КАЛИНА: Плохой директор  - 
не сможет, хороший — сможет. 
Причем вполне законно, в ходе 
аттестации занимаемой должно-
сти. Это  компетенция школы. 

Есть и другая проблема: автори-
тет учителя сейчас зачастую 
ниже, чем во времена, когда учи-
лись родители и бабушки и де-
душки нынешних учеников… 
Это мешает им в решении про-
блем ребенка. 
ИСААК КАЛИНА: Я бы выразился ина-
че: у родителей школьников сей-
час просто нет пиетета перед учи-
телем. Это объяснимо. Лет 50 
тому назад уровень образования 
учителя был примерно на два по-
рядка выше уровня среднего роди-
теля. Сегодня  - другая картина, 
особенно в Москве, — на каждого 
ребенка приходится минимум три 
диплома его родителей, бабушек и 
дедушек о высшем образовании. 
Да еще нередко и степень доктора 
наук, хотя кандидаты наук среди 
молодых педагогов сейчас тоже 
появляются. Тем не менее боль-
шой разницы в уровне образова-
ния нет. Нет преимущества и в ин-
формированности учителя, поэ-
тому никто не смотрит на него 

снизу вверх. Нам, учителям, к это-
му пора привыкнуть и строить 
взаимоотношения на другой осно-
ве. А родители должны понять, что 
самый лучший в мире учитель не 
заменит их в воспитании ребенка. 
Он только партнер папам и ма-
мам, но никак не замена. И если 
кто-то хочет назначить ответст-
венным за поведение своего ре-
бенка учителя или классного ру-
ководителя,  это ошибка. Как 
ошибка и  то, что учитель вместо 
работы с конкретным учеником 
пытается рассказать родителям, 
каким должен быть их ребенок. 

В школах есть родительские со-
веты. Они помогают решать воз-
никающие проблемы?
ИСААК КАЛИНА: Помогают управля-
ющие советы, в которые входят и 
родители, и учителя, и ученики-
старшеклассники. Дело в том, 
что не существует решения про-
блемы, которое абсолютно оди-

наково  удовлетворит все сторо-
ны. Лучший выход — решение на 
управляющем совете, который 
является интегратором интере-
сов всех участников образова-
тельного процесса. 

Во что играют наши дети 
По результатам международного 
исследования PIRLS московские 
четвероклассники признаны са-
мыми начитанными. И это уди-
вительно: со стороны кажется, 
что наши дети сейчас вообще ни-
чего не читают. Больше играют в 
разные игры на планшетах и 
смартфонах. Кого же они в таком 
случае обогнали? 
ИСААК КАЛИНА: Не просто обогнали, 
а заняли первое место среди мега-
полисов 70 стран мира. Причем, с 
большим отрывом от своих свер-
стников в Сингапуре, Гонконге, 
Ирландии, Финляндии, Норвегии, 
Англии и других. И проявили они 
себя не просто в умении склады-
вать буквы в слова, а в понимании 
текста, его интерпретации. Спра-
шиваете, откуда в них это? В Мо-
скве качественное и дошкольное, 
и начальное образование. Огром-
нейший вклад внесли и родители, 
и бабушки с дедушками – те, кото-
рые сами читают и с детьми и с 
внуками. А тем, кто критикует 
младшее поколение, я бы посове-
товал не делать этого. Наши дети и 
внуки просто другие. И в этом 
большое счастье.

Если бы они были точно таки-
ми же, как мы, это означало, что 
мир замер, застыл, замерз. А я не 
хочу, чтобы мой образ или ваш 
стали окончательным образом че-
ловека в мире. Уверен: наши дети и 
внуки пойдут дальше нас. А иногда 
не нравятся они нам потому, что 
часто мы не понимаем, что и зачем 
они читают, изучают, делают. Нас 
это напрягает. Как и то, что они пе-
рестали нас считать самыми боль-
шими авторитетами в их жизни. 
Внуки — их это касается даже боль-
ше, чем наших детей, — первое по-
коление, которое живет в мире, 
напрочь отличающемся от мира, 
не только в котором жили мы, но и 
их родители. И нравится ли нам с 
вами или не нравится, но нам нуж-
но научиться понимать, знать, 
принимать, уметь жить в их мире. 
Более того, уметь учиться у них. 

Вы учитесь у внуков и учеников?
ИСААК КАЛИНА: Конечно.Признаюсь, 
всему,  что я умею делать с 
компьютером, я обязан сначала 
детям, а теперь уже и внукам. А 
еще, наверное, учусь спокойст-
вию, их чувству внутреннего дос-
тоинства. Они больше нас увере-
ны в том, что их жизнь зависит от 
них самих, а не от внешних об-
стоятельств. Наша жизнь была 
очень серьезно детерминирова-
на. Я иногда вспоминаю год служ-
бы в армии. Единственный год в 
моей жизни, когда за меня все 
было расписано и ни о чем ду-
мать не надо было. Во сколько 
встать, лечь спать, обедать. А  
дети и внуки привыкли сами ор-
ганизовывать свою жизнь. 

Приведу еще один пример, ко-
торый многому меня научил. В 
80-е годы, будучи директором 
школы, как-то увидел, что мои 
восьмиклассники играют во вся-
кие автоматы. Я ругался на них: 
вместо того чтобы учить матема-
тику или пойти в спортзал, ерун-
дой занимаетесь...

Прошло 20 лет. И вот в 2006 
или в 2007 году мне показывают 
хирургический аппарат «Да Вин-
чи». Если кто видел, все движе-
ния хирурга по управлению этим 
роботом, по сути, те же самые 
движения с джойстиком, от кото-
рых я прогонял учеников двад-
цать лет назад. Не знаю, каким 
образом, но они знали, что игра в 
те автоматы им в жизни приго-
дится. С той поры я себе сказал: 
смотри очень внимательно, во 
что играют дети, они всегда игра-
ют в свою мечту. А потом кто-то 
из них ее обязательно реализует. 

Мы часто мечтаем о том, что-
бы дети жили в нашей мечте. Это 
бессмысленно и несбыточно. 
Дети должны и будут жить в мире 
своей мечты. Более того, и нам в 
не таком уж далеком будущем, 
надеюсь, доведется пожить в 
мире их мечты. Но к этому надо 
быть готовыми. 

Исаак Калина: До конца 2018 года 
все школы Москвы получат новое 
цифровое оборудование.

Акцент

 Средняя зарплата учителя 
в первом квартале 2018 года 
в Москве — 89 тысяч рублей, 
у директора школы — 
втрое выше 

Акцент

 Тем, кто критикует своих 
детей, я бы посоветовал: 
не надо этого делать. 
Они просто другие 
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ПРЕССА Стартовала
весенняя декада подписки

Газете дали 
скидку

Татьяна Шадрина

В РОССИИ стартовала весенняя декада подписки на вто-
рое полугодие 2018 года. В ней уже по традиции примет 
участие «Российская газета» и «РГ-Неделя».

Всероссийская декада продлится с 10 по 20 мая. По 
уверениям «Почты России», скидки на полугодовую под-
писку на некоторые печатные СМИ могут быть до 40 
процентов по сравнению с обычной стоимостью. 

Сами почтовики обещают дополнительно к скидкам 
издательств снизить на эти десять дней для подписчиков 
стоимость доставки федеральных СМИ на 10 процентов, 
а региональных — на 15 процентов, если подписка офор-
мляется по каталогу «Почты России». По другим подпи-
сным каталогам — на 5 процентов для федеральных СМИ 
и на 10 процентов для региональных и местных изданий. 

«Почта России» сохраняет скидку на социально зна-
чимую прессу - это более двух с половиной тысяч изда-
ний. Их статус был утвержден Экспертным советом по 
региональным печатным СМИ при Минкомсвязи Рос-
сии. Цена доставки газет и журналов снижена на 20—25 
процентов в зависимости от статуса издания.

 «Традиционно Всероссийская декада подписки при-
влекает большое число подписчиков. Подписка на пери-
одику является выражением уважения читателей к пе-
чатной прессе и знаком качества для наиболее востребо-
ванных у россиян изданий», — отметила заместитель ге-
нерального директора по почтовому бизнесу «Почты 
России» Инесса Галактионова.

Также в центральных почтовых отделениях городов и 
районных центров пройдет акция благотворительной 
подписки «Дерево добра». Оформить подписку можно 
будет на любое издание в адрес выбранного социального 
учреждения — детского дома, дома-интерната, дома для 
ветеранов и престарелых. 

АВТОРЫНОК Половину машин 
в России покупают с помощью
кредитов

Рулим взаймы

Тарас Фомченков

Р О С С И Я Н Е  почувствовали 
вкус кредитных предложений на 
автомобили — в первом квартале 
2018 года доля машин, куплен-
ных на заемные деньги, впервые 
в истории превысила 50 процен-
тов. И в этой тенденции нет ниче-
го опасного. Даже наоборот.

В этих пятидесяти процентах 
учтены как проданные в кредит 
новые, так и подержанные маши-
ны, прежде всего уточняет испол-
нительный директор аналитиче-
ского агентства «Автостат» Сер-
гей Удалов. «Точно выделить долю 
уже б/у автомобилей практиче-
ски невозможно. По разным оцен-
кам она колеблется от 5 до 10 про-
центов, находясь ближе к пяти», 
— оценивает он. И добавляет, что 
рост продаж машин в кредит — 
безусловный плюс для рынка.  

«Автомобиль — покупка доро-
гостоящая, и далеко не все могут 
позволить себе купить машину 
за наличные. Однако она уже пе-
рестала быть предметом роско-
ши и ее покупают в силу той или 
иной необходимости. Для этого и 
существует кредит. Кстати, если 
вспомнить 2008 год, то рынок 
тогда рухнул на 50 процентов по-
тому, что банки временно пере-
стали выдавать автокредиты», — 
напоминает эксперт. Следова-
тельно, продолжает он, рост кре-
дитования позволит обеспечить 
рост продаж новых автомобилей, 
и 10-процентную позитивную 
динамику рынка в 2018 году мы 
осилить можем. Но все равно 
остается много «если».

Так, например, вспоминает 
Удалов, в 2017 году была большая 
доля субсидированных кредитов, 
«в этом году какие-то программы 
поддержки остались, но не в та-

ком объеме. И банки сейчас раз-
рабатывают программы обратно-
го выкупа, например, чтобы люди 
активнее меняли машины еще до 
окончания кредита, то есть стара-
ются идти навстречу покупате-
лям, стимулируют спрос».

При этом закредитованности 
населения в области автокреди-
тов бояться не стоит, уверен Уда-
лов. «Если есть стабильный и по-
нятный доход, понятный и нор-
мальный процент итогового удо-
рожания, то беспокоиться нече-
го. К тому же при автокредите ма-
шина остается в залоге у банка и 
этот вид займов наряду с ипотеч-
ным кредитованием остается са-
мым безопасным с точки зрения 
неплатежей», — объясняет он.

Тем более, резюмирует эк-
сперт, многие банки, связанные с 
производителями, предлагают 
очень выгодные процентные 
ставки. «Конечно, зачастую по-
лучить кредит в своем «зарплат-
ном» банке  под более низкий 
процент может быть выгодней, 
чем в банке, который «сидит» на 
площадке у дилера. Однако если 
брать заем в так называемой кэп-
тивной кредитной организации, 
связанной с производителем на-
прямую, то проценты могут быть 
ниже», — уверен эксперт.

На покупку автомобилей ра-
ботает и другая тенденция. Сей-
час срок эксплуатации новой ма-
шины первым водителем состав-
ляет около 3—4 лет, и он растет. 
Бюджетные иномарки до первой 
перепродажи держатся около 5 
лет, наши марки — около 6 лет.

ТУРИЗМ ФНС предупреждает: прежде, 
чем покупать турпутевку, проверьте продавца 

Турнут без гарантий

Нина Егоршева

Ф
едеральная налоговая 
служба (ФНС) предупре-
дила отпускников, как 

важно обращать внимание на 
статус туроператора, продающе-
го  путевки. На сайте ведомства 
размещена информация, что им 
может быть только юрлицо, то 
есть компания, оформленная по 
всем правилам, предусмотрен-
ным законодательством.

Остальные — это игроки неле-
гального рынка. Клиентов таких 
компаний закон практически не 
защищает. И в бюджет от них ни-
чего не поступает. Налоговики 
обращают внимание, что мало 
создать юрлицо надо еще  зареги-
стрироваться в едином Феде-
ральном реестре туроператоров. 

Что касается индивидуальных 
предпринимателей, то они могут 
заниматься только продажей ту-
ров, сформированных туропера-
торами, то есть осуществлять ту-
рагентскую деятельность, под-
черкивают в ведомстве.  «Обо-
значив необходимость покупки 
тура через юрлицо, ФНС факти-
чески признала существование 
«черного рынка» туроператор-
ских услуг», — считает пресс-се-
кретарь Российского союза ту-
риндустрии Ирина Тюрина. 

Зачастую  нелегальные тур-
фирмы без статуса юридическо-
го лица именуют себя турклуба-
ми. Некоторые регистрируются 
индивидуальными предприни-
мателями и оказывают, напри-
мер, информационные услуги. 
Встречаются и особо активные 
«фрилансеры», которые развора-
чивают бурную деятельность че-
рез соцсети. «Туристический 
клуб — удобная форма для при-
крытия незаконной деятельнос-
ти. Она ассоциативно связана с 

деятельностью бывалых тури-
стов.  Но посмотрев на графики 
туров, можно легко убедиться, 
что это далеко не клуб по интере-
сам. Финансовые обороты неко-
торых из них огромны», — про-
должает собеседница «РГ». 

Например, в прошлом году 
Алтайская региональная ассоци-
ация туризма нашла в крае не ме-
нее сорока таких нелегалов, по-
сле чего было подготовлено обра-
щение в местное управление Фе-
деральной антимонопольной 
службы. По словам Тюриной, не-
легалы не стесняются позицио-
нировать себя в качестве туропе-
раторов, активно рекламируясь 
именно в этом контексте. И при 
этом не имеют расчетного счета, 
фингарантий, не оформляют до-
говор с туристами. Доходит до 
того, что некоторые формируют 

даже собственные чартерные 
программы. 

В ФНС, прежде чем покупать 
путевку, туристам советуют про-
верить продавца через сайт 
службы в разделе «Предоставле-
ние сведений из ЕГРЮЛ/ЕГРИП о 
конкретном юридическом лице/
индивидуальном предпринима-
теле в форме электронного доку-
мента». Здесь бесплатно получи-
те сведения о конкретной компа-
нии, подписанные усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью.
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Пекарни 
и ремонт обуви
остаются 
на месте 

НЕСНОСНЫЕ 
ЛАРЬКИ

Евгений Гайва

ПРОДУКТОВЫЕ киоски, ларь-
ки по ремонту обуви и другие не-
стационарные объекты торгов-
ли, к которым люди уже привы-
кли, перестанут исчезать с при-
вычного места после заверше-
ния договора на размещение.

В России предлагают разре-
шить предпринимателям про-
должать торговлю без проведе-
ния аукциона и предварительно-
го сноса объекта. Такой законо-
проект уже внесен в Госдуму.

До 1 марта 2015 года нестаци-
онарные объекты торговли раз-
мещались на земельных участ-
ках, находящихся в государст-
венной или муниципальной соб-
ственности, на основании дого-
вора аренды. Заключались такие 
договоры на несколько лет, и как 
раз сейчас они заканчиваются. 

Далее все временные ларьки 
и киоски должны устанавливать-
ся по договору на размещение 
объекта без предоставления зе-
мельного участка. Договор за-
ключается по результатам тор-
гов. А для их проведения земель-
ный участок должен быть осво-
божден от расположенных на 
нем сооружений. 

В результате киоски идут под 
снос. И такая «зачистка» должна 
повторяться каждые три-пять 
лет. Тогда как нестационарный 
киоск может стоить до миллиона 
рублей, так что малый бизнес не-
сет ощутимые убытки. А его кли-
енты лишаются нужных услуг, 
поскольку выживают такие кио-
ски лишь тогда, когда работают 
качественно и востребованы жи-
телями близлежащих домов.

Действующие правила сдер-
живают развитие малоформат-
ной торговли, утверждают авто-
ры законопроекта и предлагают 
поменять нормы на федераль-
ном уровне. С инициативой вы-
ступил Государственный Совет 
Чувашской Республики. В регио-
не под снос должны пойти около 
130 объектов нестационарной 
торговли. По всей стране счет 
идет на десятки тысяч. 

В отсутствие федерального 
закона регулирование нестаци-
онарной торговли, по сути, про-
исходит на региональном и му-
ниципальном уровнях, поясня-
ет «РГ» вице-президент НП 
«ОПОРА» Владлен Максимов. 
Малоформатная торговля зна-
чима для любого региона, если 
она правильно организована и 
цивилизованно выглядит. 

Для малых производителей 
нестационарные торговые точ-
ки зачастую становятся единст-
венным каналом сбыта, так как 
попасть на полки торговых се-
тей непросто. Выгоду получают 
и потребители. «Малый ретейл 
создает конкуренцию более 
крупным форматам, влияя, та-
ким образом, на общее ценоо-
бразование», — отмечает Мак-
симов. Покупатели не рады, 
когда они теряют привычные 
точки, где могут купить молоко, 
хлеб, овощи, добавляет эксперт.   

Но ситуация не столь одноз-
начна.  Во-первых, поддержать 
снос киосков могут жители го-
родов и деревень. Например, 
если рядом с ними постоянно 
шум и гам. Население должно 
видеть выгоды малых торговых 
точек «у дома». Надо учитывать 
мнение людей, что и должно 
быть предусмотрено в законе, 
предупреждают эксперты. 

Во-вторых, важно обеспе-
чить равные условия доступа на 
рынок для всех предпринимате-
лей, отмечает старший научный 
сотрудник Института приклад-
ных экономических исследова-
ний РАНХиГС Вадим Новиков. 

Вводить новые правила нуж-
но через проведение конкурса, 
чтобы его участники знали о 
возможности продления дого-
вора. 

«Понятно, что любой аренда-
тор ценит место, на которое у 
него есть дополнительные га-
рантии. Тогда он готов вклады-
ваться в бизнес, заботиться о 
формировании клиентуры. И 
работать будет качественнее», — 
говорит Вадим Новиков. 

Игра в горелки

Исключение составля-
ет только оборудова-
ние, рассчитанное на 

непрерывную работу.
«На управляющие компании 

ложится ответственность за ис-
правную работу дымоходов и 
вентиляционного оборудования, 
раньше за это отвечали специа-
лизированные организации», — 
отмечает Игорь Кокин. Напри-
мер, управляющие организации 
обязаны проверять состояние 
дымовых и вентиляционных ка-
налов, контролировать качество 
и своевременное выполнение ра-
бот по поддержанию их в исправ-
ном состоянии. И не реже одного 
раза в десять дней проводить 
проверку подвалов, погребов, 
подполий и технических этажей 
на загазованность.

Изменения, которые вносит 
инструкция в правила эксплуата-
ции газового оборудования, учи-
тывает основные причины взры-
вов бытового газа в многоквар-
тирных домах. «Наиболее частой 
причиной аварий становятся ре-
монтные работы, при которых 
происходит повреждение труб, 

особенно в подъезде или подва-
ле», — говорит Игорь Кокин. При 
этом эксперт утверждает, что 
большинство технических поло-
мок происходит вне квартир, в 
квартирах же люди чаще всего 
просто забывают закрыть газ.

Судя по сводкам новостей и 
сообщениям наших собкоров, 
новая инструкция с газовым лик-
безом и контролем, как говорит-
ся, давно назрела. Особенно это 
касается газовых баллонов.

В Челябинской области за 
один год прогремели сразу два 
взрыва в жилых многоквартир-
ных домах, унесшие жизни лю-
дей. В обоих случаях к ЧП приве-

ла безалаберность жильцов, 
оставивших отогреваться в квар-
тирах заправленные на морозе 
газовые баллоны. Произошла 
утечка. И рвануло. Жильцам вы-
делили материальную помощь по 
200, 100, 50 тысяч рублей в зави-
симости от тяжести травм. На 
восстановление подъезда в селе 
Кузнецкое ушло 24 миллиона. 
Для села это серьезные деньги. 

В Омске произошло за послед-
нее время уже четыре взрыва. 
Они принесли бюджету региона 
многомиллионный ущерб. Поги-
бли люди, чьи жизни — бесценны. 
И опять — баллоны. Один из них 
взорвался и в пятиэтажном доме. 

Серьезно пострадала многодет-
ная семья. Родители и четверо де-
тей долгое время лечились и до 
сих пор  не могут оправиться от 
случившегося. А одно несчастье 
произошло в девятиэтажке, но 
здесь уже баллоны ни при чем. 
Погибла хозяйка квартиры. По 
версии следствия, ее супруг во-
ровал газ из газопровода. Он сде-
лал самовольную врезку в трубу 
прямо в квартире и заправлял 
баллоны для автомобиля. 

В Омске обнаружили еще одну 
проблему помимо газовой без-
грамотности. После взрывов 
власти региона потребовали на-
вести порядок на рынке продаж 
сжиженного газа. Надзорным ор-
ганам поручили проверить все 
АЗС. Выяснилось, что основной 
объем поставок сжиженного газа 
в баллонах для коммунально-бы-
товых нужд населения Омской 
области обеспечивают две газо-
вые компании. Но есть и много 
других. И не везде соблюдают 
правильность заправки, контр-
оль веса топлива и герметич-
ность баллонов, не говоря уже о 
том, что некоторые и вовсе не 

имеют права обслуживать насе-
ление. Также выяснилось, что 
«централизованного обновления 
баллонного парка не было более 
20 лет, в связи с чем 80 процентов 
газовых баллонов не пригодны 
для эксплуатации, сообщили 
«РГ» в администрации Омской 
области. 

Для обновления баллонного 
фонда областная газовая компа-
ния закупила более пяти тысяч 
новых емкостей. Но этого мало. 
Да и не все семьи имеют возмож-
ность приобрести новый баллон 
стоимостью около двух тысяч ру-
блей. И сейчас в регионе рассма-
тривают возможность предо-
ставления компенсации на прио-
бретение новой емкости малоо-
беспеченным семьям. 

И такая ситуация не в одном 
Омске. Так что пора разрабаты-
вать новую инструкцию — о без-
опасности газовых баллонов.

Подготовили: Ирина Жандарова, 
Михаил Пинкус, Наталья Граф

Профессионалам теперь предстоит 
научить жильцов квартир пользо-
ваться котлами и плитами.

Красивые визитки и обещание 
доставить в любую точку мира — 
не гарантия хорошего туроператора. 

Акцент

 Раз в 10 дней теперь будут 
проверять подвалы, погреба, 
подполья и технические 
этажи на загазованностьПо всей стране 

могут снести десят-
ки тысяч продукто-
вых киосков, ларь-
ков и мастерских 
по ремонту обуви 
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ИНВЕСТИЦИИ Вложения 
в доллар и евро стали
самыми прибыльными 
с начала года

Мотают на курс

Роман Маркелов

НАИБОЛЕЕ прибыльными среди основных инструмен-
тов для инвестиций за первые четыре месяца 2018 года 
оказались депозиты и наличные сбережения в иностран-
ной валюте. Самые серьезные убытки за тот же срок при-
несли инвесторам биткоин и обезличенные металличе-
ские счета (ОМС). 

Об этом говорится в исследовании, опубликованном 
компанией «ФинЭкспертиза». Аналитики проводили 
расчеты реальной рублевой доходности основных ин-
струментов инвестирования по открытым источникам.

Лидером рейтин-
га стали банковские 
вклады в евро — их 
реальная доходность 
составила 3,72 про-
цента, на втором ме-
сте — наличные сбе-
режения в той же ва-
люте с 3,5 процента. 
Долларовые депози-
ты принесли инве-
сторам с начала года 
2,8 процента доход-
ности, доллары на-
личными  — 2,5 про-
цента. Такая доходность объясняется апрельским паде-
нием курса рубля из-за расширения санкций. Пятое ме-
сто — у рублевых банковских вкладов с 1,7 процента. До-
ходность ниже процента показали фонды облигаций и 
фонды акций.

В зоне слабой отрицательной доходности оказались 
наличные рублевые сбережения и недвижимость, следу-
ет из расчетов аналитиков. ОМС в золоте, серебре, пла-
тине и палладии показывали отрицательную доходность 
от 5,4 до почти 18 процентов. Лидер по отрицательной 
доходности с начала года — биткоин с 19,5 процента. При 
этом в первые четыре месяца прошлого года, когда курс 
самой популярной криптовалюты непрерывно рос, бит-
коин стал лидером аналогичного рейтинга доходности.

В ближайшее время интересными инструментами ин-
вестиций на фоне дорогой нефти и без геополитических 
рисков станут не валютные, а рублевые активы, полагает 
партнер «ФинЭкспертизы» Алексей Баскаков. По его мне-
нию, в топ-3 перспективных вложений в 2018 году войдут 
недвижимость (повлияет рост спроса на жилье на фоне 
низких ставок по ипотеке), облигации федерального зай-
ма и рублевые депозиты в банках второго эшелона. Крип-
товалюта будет расти, но медленно, допускает Баскаков.

У каждого инструмента инвестирования есть подвод-
ные камни, напоминает аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. В частности, у недвижимости это невозмож-
ность ее быстро продать, а также факторы, которые ин-
вестор не всегда может прогнозировать  — например, 
строительство завода рядом с домом через несколько 
лет. В любом случае одно из условий успешного инвести-
рования — это покупка активов в кризис (по сути — по 
низкой стоимости). Такой подход обеспечит приобрете-
ние по привлекательной цене и в перспективе создаст хо-
рошую премию к капиталу, говорит Дроздов.

При выборе инструментов для инвестирования стоит 
учитывать не только потенциальную доходность, но и со-
пряженные риски, поэтому для начала стоит опреде-
литься с тем, насколько консервативный или, наоборот, 
агрессивный профиль у инвестора, продолжает анали-
тик УК «Альфа-Капитал» Дарья Желаннова. Срок инве-
стирования — еще один важнейший параметр, говорит 
она.

Читайте также: Самый 
длинный круиз совершат 
туристы в 2019 году
rg.ru/art/1540687

Узнайте больше: Почему 
тюнинг авто может стать 
проблемой при выплате 
страховки
rg.ru/art/1516419

Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

В ближайшее время 
интересными 
инструментами 
для инвестиций 
могут стать 
рублевые активы
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ЗА ГРАНЬЮ В Киеве 
напали на руководителя
РЦНК

Провокация 
с «зеленкой»

Юрий Когалов

РАДИКАЛЫ из неонацистской украинской группиров-
ки С14 (запрещена в РФ) напали в среду на руководителя 
Российского центра науки и культуры в Киеве Констан-
тина Воробьева. 

Дипломата облили зеленкой и нечистотами. Это про-
изошло в тот момент, когда он вышел из дома и намере-
вался сесть в такси, чтобы добраться до мест возложения 
цветов в честь праздника Победы — к Вечному огню и к 
памятнику Николаю Ватутину, где традиционно в этот 
день собираются киевляне. По словам Воробьева, боеви-
ки явно следили за ним и точно знали, где на него на-
пасть. Во время нападения они также угрожали учинить 
над ним более серьезную расправу. В связи с этим дипло-
мат намерен обратиться в полицию, хотя и без особой 
надежды, что преступников задержат. 
ЭТО уже не первое нападение на РЦНК и ее представите-
лей, но никто из украинских экстремистов до сих пор не 
был наказан. Так, в январе неизвестные облили красной 
краской здание Россотрудничества в Киеве и пытались 
разбить стекла на фасаде. В феврале около 30 радикалов 
устроили погром в помещениях Россотрудничества. Но 
никаких мер для предотвращения «националистическо-
го шабаша», как назвал эти нападения глава МИД России 
Сергей Лавров, Киев не предпринял.

В среду Служба безопасности Украины выслала из 
страны корреспондентов Первого канала и «России» 
(ВГТРК). Это решение было обосновано опасениями, что 
отснятые ими сюжеты о праздновании в стране Дня По-
беды над нацизмом во Второй мировой войне могут ис-
пользоваться для «дискредитации Украины перед миро-
вым сообществом».

СКАНДАЛ Как в Чехии 
отметили 
день освобождения 
от фашизма

Краска 
стыда

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага 

В СТОЛИЦЕ Чехии праздничные мероприятия, посвя-
щенные Дню Победы, традиционно проходят 8 мая. 
В этот день на холме Витков, который возвышается над 
центром Праги, состоялась торжественная церемония 
с участием президента Милоша Земана, ведущих поли-
тиков, ветеранов и представителей Вооруженных сил. 
В память о героях и жертвах войны прозвучал салют, а 
в небе над столицей парадным строем прошли самолеты 
ВВС Чехии. 

Подобные церемонии прошли и в других местах, свя-
занных с историей Второй мировой войны: на Ольшан-
ском кладбище в Праге, у Национального мемориала в 
Остраве, у памятника жертвам мировых войн в Пардуби-
це, во многих городах и поселках страны.

Увы, не обошлось и без ложки дегтя. Ночью вандалы 
вновь осквернили памятник маршалу Ивану Степанови-
чу Коневу. Бронзо-
вая статуя и поста-
мент были облиты 
розовой краской, на 
граните появились 
оскорбительные 
надписи. А ведь 
большую часть Че-
хословакии освобо-
дили от фашистов 
войска 1-го Украин-
ского фронта, кото-
рыми командовал 
как раз этот леген-
дарный военачаль-
ник. Они же понесли в ходе боев самые значительные по-
тери. «Кощунство» — так расценивают случившееся мно-
гие жители чешской столицы. 

Администрация района Бубенич, где стоит памятник, 
пообещала начать расследование, а также в ближайшее 
время очистить монумент от краски. Напомним, что это 
уже не первая попытка свести счеты с покойным марша-
лом, которому ставится в вину участие в подавлении 
Венгерского восстания, строительстве Берлинской сте-
ны и даже разработке планов военного вторжения в Че-
хословакию. 

Хулиганов, несмотря на заверения администрации, и 
в прежние годы никогда не находили. Памятник же адми-
нистрация предлагала перенести на территорию россий-
ского посольства, а также снабдить его тремя табличка-
ми, «разъясняющими истинную роль маршала в исто-
рии». 

9 мая праздничный прием в посольстве Российской 
Федерации посетил президент Чешской Республики Ми-
лош Земан. В своей речи он напомнил, что целью фаши-
стов в годы Второй мировой войны было физическое ис-
требление людей разных национальностей, в первую 
очередь евреев и славян. Теперь мир подстерегает новая 
опасность в лице религиозного экстремизма. Президент 
призвал сплотить усилия в борьбе против фанатиков и 
террористов.

Милош Земан также высоко оценил перспективы на-
чинающегося летом первого чешско-российского ди-
скуссионного форума. Глава государства еще раз напом-
нил о том, что председатель чешского правительства, 
председатель сената и сам президент высказались про-
тив санкций. «Я бы хотел перенести эту инициативу 
Чешской Республики в структуры ЕС», - сказал прези-
дент.    Вспомнив свой недавний визит в Россию, Милош 
Земан особо подчеркнул, что его сопровождали двести 
пятьдесят чешских бизнесменов – «это доказательство 
большого интереса наших предпринимателей к тесному 
партнерству с российскими коллегами».

Резонанс США выходят из ядерной сделки с Ираном

Трампу не нужен мир?
Максим Макарычев

П
резидент США До-
нальд Трамп, обраща-
ясь к нации, сообщил, 
что в одностороннем 
порядке принял ре-

шение выйти из Совместного все-
объемлющего плана действий 
(СВПД) по ядерной программе 
Ирана. Названное «историче-
ским» соглашение было подписа-
но в июле 2015 года между Тегера-
ном и «шестеркой» (постоянные 
члены Совета Безопасности 
ООН — Россия, Великобритания, 
Китай, США и Франция, а также 
Германия). Документ накладывал 
ограничения на ядерную про-
грамму Ирана в обмен на отмену 
большинства санкций США и 
международного сообщества.

По данным западных СМИ, от 
скоропалительного решения гла-
ву Белого дома отговаривали не 
только его «умеренные советни-
ки», но и госсекретарь Майк По-
мпео, и советник по нацбезопа-
сности Джон Болтон, имеющие 
репутацию «ястребов». Они убе-
ждали президента, что этот шаг 
только усилит напряженность 
Вашингтона в отношениях с ми-
ровым сообществом, вызванную 
предстоящим переездом посоль-
ства США в Иерусалим. Но глава 
Белого дома не внял этим дово-
дам. Тем самым Трамп одним ма-
хом перечеркнул усилия дипло-
матов, которые 21 месяц прово-
дили сложнейшие переговоры по 
выработке соглашения. Что каса-
ется возвращения к санкциям в 
отношении Тегерана, они, скорее 
всего, будут введены не ранее чем 
через три месяца: для этого тре-
буется согласие конгресса, где Бе-
лый дом ждут серьезные баталии 
с демократами, не одобряющими  
эти действия администрации.

Решение Трампа раскритико-
вали другие участники соглаше-
ния с Ираном, выразив опасения 
по поводу новой эскалации на-
пряженности на Ближнем Восто-
ке. И.о. главы МИД РФ Сергей 
Лавров заявил, что Россия по-
прежнему привержена СВПД.  
«Крайне обеспокоены, что США в 
очередной раз действуют вопре-
ки мнению большинства госу-
дарств и исключительно в собст-
венных узкокорыстных и конъ-

юнктурных интересах, грубо по-
пирая нормы международного 
права», — подчеркнули на Смо-
ленской площади. «Франция, Гер-
мания и Соединенное Королевст-
во сожалеют о решении США», — 
написал Эмманюэль Макрон в 
Твиттер. Ранее Макрон заявил, 
что выход США из ядерной сдел-
ки с Ираном может привести к 
войне. «Мы откроем ящик Пандо-
ры», — отметил Макрон. В сов-
местном заявлении президент 
Франции, канцлер Германии Ан-
гела Меркель и премьер Брита-
нии Тереза   Мэй заявили, что они 
«полны решимости обеспечить 

реализацию соглашения путем 
«сохранения экономических вы-
год» на благо иранского народа. 
По оценке экспертов, новые сан-
кции, которые собирается ввести 
Трамп, неизбежно ударят по ев-
ропейским банкам и корпораци-
ям, которые наладили деловые 
отношения с иранскими партне-
рами. Речь, прежде всего, идет о 
французском авиаконцерне «Эр-
бас», который имеет многомил-
лиардное соглашение с Ираном. 
По оценкам экспертов, Тегеран в 
случае введения санкций лишит-
ся 40 процентов своего импорта — 
такова его доля во внешней тор-
говле с европейцами. Бесспорно, 
что европейские корпорации и 
фирмы не станут ради иранцев 
жертвовать деловыми отношени-
ями с американским бизнесом.

Вероятно, Иран не пойдет на 
новую ядерную сделку, которая 
ущемила бы его национальные ин-
тересы. Тегеран в случае оконча-
тельного развала соглашения, 
скорее всего, возобновит свою 
ядерную программу. «Если пона-
добится, мы можем начать наше 
промышленное обогащение без 
каких-либо ограничений», — пре-

дупредил президент Ирана Хасан 
Роухани. А спикер иранского мед-
жлиса Али Лариджани заявил, что 
ответственность за спасение сдел-
ки отныне ложится на Евросоюз и 
другие мировые державы, кото-
рые «все еще находятся в соглаше-
нии». «Есть определенный пери-
од, за который Евросоюз может 
доказать, имеет ли он достаточ-
ный вес для решения международ-
ных проблем или нет», — добавил 
Лариджани. Спикер парламента 
подчеркнул, что Иран будет кон-
сультироваться с «двумя свер-
хдержавами мира, Россией и Ки-
таем», добавив, что «психологиче-

ская война Трампа и экономиче-
ское давление не сработают». В то 
же время Тегеран намекнул, что 
может остаться в соглашении, 
если «европейцы и гаранты согла-
шения компенсируют американ-
ское отсутствие в нем». Впрочем, 
при этом Тегеран считает, что он 
вправе отказаться от дополни-
тельного протокола к Договору о 
нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО).

В среду утром иранские поли-
тики подожгли флаг США прямо 
на заседании парламента. Они 
также сожгли копию соглашения 
Ирана и «шестерки». А иранский 
президент Хасан Роухани объя-
вил, что отправит министра ино-
странных дел Ирана Мохаммада 
Джавада Зарифа в страны, кото-
рые подписали соглашение, — Рос-
сию, Китай, Францию, Германию 
и Британию. Иран надеется, что 
Евросоюз примет законы для за-
щиты сотрудничающих с Ираном 
европейских фирм от возможных 
санкций со стороны США. Пред-
ставители ЕС, в свою очередь, зая-
вили о том, что сделают все воз-
можное для спасения совместного 
с Ираном плана действий.

Трамп одним махом перечеркнул итоги переговоров, длившихся почти два года. Другие участники соглашения 
с Ираном раскритиковали решение президента США, опасаясь новой эскалации напряженности на Ближнем 
Востоке.

Акцент

 США в очередной раз действу-
ют вопреки мнению большин-
ства государств в собственных 
узкокорыстных интересах

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ У нового главы правительства Армении пока нет министров

Премьерские вопросы
Петр Лихоманов

И
збранный премьер Арме-
н и и  Н и к о л  П а ш и н я н 
встретился с некоторыми 

членами уходящего кабинета ми-
нистров, все еще исполняющими 
свои обязанности. Персональ-
ный состав нового правительства 
Армении пока остается загадкой 
даже для местных экспертов.

Первыми, с кем переговорил 
Пашинян, въехав в премьер-
скую резиденцию, стали руко-
водители финансового блока 
правительства, а также глава 
Службы национальной безопа-
сности (СНБ) Армении. Испол-
няющие обязанности министра 
финансов Вардан Арамян и 
председателя Комитета государ-
ственных доходов Вардан Ару-
тюнян отчитались перед новым 
главой правительства о состоя-
нии госбюджета Армении. По 
состоянию на начало апреля, до 
начала массовых протестных 
акций, частично парализовав-
ших страну, доходы государства 
составили около 690 миллионов 
долларов. Этот показатель мож-
но считать удовлетворитель-
ным — озвученная цифра немно-
гим больше аналогичного пока-
зателя прошлого года, и потому 
Пашинян попросил собеседни-
ков до формирования нового 

правительства «надлежащим 
образом выполнять доходные и 
расходные показатели».  

Наверняка известно лишь то, 
что свой пост покинет и.о. мини-
стра обороны Виген Саркисян, 

который также встретился с Па-
шиняном и был уведомлен о сво-
ей скорой отставке. Позже, на 
пресс-конференции, глава обо-
ронного ведомства заявил, что 
не покинет должность до момен-

та назначения нового прави-
тельства. По его словам, после 
отставки он не собирается поки-
дать политику: «Стране и обще-
ству можно служить на разных 
уровнях». 

Напомним, что исполняющие 
обязанности министры  — в 
основном представители РПА, 
которая объявила об уходе в дея-
тельную оппозицию. При этом 
разброда и шатания в партии, 
как того можно было ожидать, 
сегодня не наблюдается. «Мы бу-
дем институциональной оппози-
цией, неким рупором нынешнего 
политического многоголосия, у 
нас есть соответствующий опыт, 
поскольку в 90-х годах прошлого 
века мы были оппонентами дей-
ствующей власти», — заявил за-
меститель председателя РПА Ар-
мен Ашотян. Поэтому Пашинян, 
пришедший к власти благодаря 
РПА — республиканцы дали ему 
десять голосов, необходимых 
для избрания, — оказался в не-
простой ситуации. Теперь фор-
мировать правительство ему 
придется из «революционного 
меньшинства»: объединения 
прозападных общественных ор-
ганизаций «Елк», старейшей ар-
мянской партии «Дашнакцу-
тюн», и контролируемой круп-
нейшим олигархом страны Гаги-
ком Царукяном партии «Про-
цветающая Армения», не имею-
щей, в отличие от первых двух, 
какой-либо внятной идеологии, 
кроме обязательного прославле-
ния своего лидера. Вероятно, по-
нимая нетривиальность задачи, 

Пашинян уже заявил, что каких-
то радикальных чисток в госап-
парате он не планирует. О своем 
уходе уже заявили заместители 
министра обороны и глава аппа-
рата правительства. 

Но в ближайшие дни Никола 
Пашиняна больше будет зани-
мать внешняя политика. Первым 
мировым лидером, с которым 
рассчитывает встретиться ар-
мянский премьер, станет прези-
дент России Владимир Путин. О 
намерении лично поговорить с 
российским лидером Пашинян 
заявил сразу после избрания, и в 
Москве подтвердили, что перего-
воры могут состояться 14 мая в 
Сочи, в ходе заседания Высшего 
Евразийского экономического 
совета. Состоялся телефонный 
разговор президента России с 
армянским премьером. «Выра-
жен обоюдный настрой на даль-
нейшее укрепление традицион-
но дружественных, союзниче-
ских российско-армянских от-
ношений. Подчеркнута готов-
ность к партнерскому взаимо-
действию в многосторонних и 
интеграционных объединениях, 
прежде всего в рамках Евразий-
ского экономического союза и 
Организации Договора о коллек-
тивной безопасности», — гово-
рится в сообщении пресс-служ-
бы президента России. 
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ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ РЫНКА НЕФТИ

После объявления о выходе США из ядерной 

сделки с Ираном цена нефти во вторник вече-

ром упала на два доллара — до менее 73 за боч-

ку Brent. Это объясняется тем, что догадки ин-

весторов о расторжении сделки между страна-

ми были полностью учитаны в котировках, а 

когда опасения подтвердились, трейдеры нача-

ли фиксировать позиции, получая прибыль. В 

среду, после того как первые эмоции устакани-

лись, рынок начал закладывать в цены гряду-

щие фундаментальные изменения в части эк-

спорта иранской нефти, в связи с чем цена 

Brent впервые с осени 2014 года преодолела 

рубеж 77 долларов за баррель, WTI — 71 доллар.

Сейчас операции по покупке и продаже нефти 

Ираном происходят через центробанк страны, 

то есть через 90 дней, когда начнут действо-

вать ограничения США на операции с валютой 

Ирана, продажа нефти на экспорт окажется 

под вопросом. Кроме того, через 180 дней вос-

становят санкции против иранской нефтяной 

госкомпании, а танкеры потеряют зарубежную 

страховку. Среди прочего США будут жестко 

следить, снизят ли закупки иранской нефти до 

определенного минимума другие страны. Если 

этого не произойдет, уже они могут стать но-

вой целью США по санкциям. 

Предыдущая волна санкций против Ирана со-

кратила нефтедобычу в стране на 1,2 миллиона 

баррелей в сутки — до 2,8 миллиона, фактиче-

ски остановив экспорт. После снятия санкций 

в 2016 году начался медленный рост, а со вто-

рой половины прошлого года добыча держится 

на уровне 3,8 миллиона. Больше всего, по дан-

ным Bloomberg, иранской нефти импортирует 

Китай (в среднем более 600 тысяч баррелей в 

сутки за ноябрь 2017-го — апрель 2018-го), сле-

дом идут Индия (500 тысяч), Корея (300 тысяч) 

и с отрывом другие страны. В Евросоюзе ос-

новные потребители иранского сырья — Ита-

лия (более 160 тысяч в среднем за апрель 2017-

го — март 2018-го), затем идут Франция, Испа-

ния, Греция, Нидерланды (реэкспорт) и другие. 

Иран экспортирует 2/3 своей нефти. В зону ри-

ска попадает объем от 500 тысяч баррелей, 

оценивали в Societe General. Это неминуемо 

приведет к дефициту сырья на мировом рынке, 

что явно потребует от участников глобальной 

сделки по сокращению добычи (ОПЕК+) изме-

нения ее условий.

Подготовила Александра Воздвиженская

Видео на сайте
rg.ru/art/1541410

Сформировать новое правительство Пашиняну предстоит, опираясь на «революционное меньшинство».
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МУЗЫКА Юлия Самойлова выступит во втором полуфинале под шестым номером

Бурные волны «Евровидения»
Александр Алексеев

Р
оссийскую участницу в 
Лиссабоне уже полюбили и 
журналисты, и болельщи-

ки. Местные газеты охотно рас-
сказывают о Самойловой, хотя 
все-таки чаще — о Нетте из Изра-
иля, Элине Нечаевой из Эсто-
нии и Александре Рыбаке из 
Норвегии, считающихся фаво-
ритами 63-го «Евровидения». 
Но если других участников об-
ычно хвалят за концертные но-
мера, то Юлию — за голос, ис-
кренность, артистизм и чувство 

юмора, которое она проявляет и 
в многочисленных интервью 
для зарубежных СМИ. Ради того, 
чтобы сберечь связки, нашей 
певице даже приходится пить 
много чая с тертым имбирем и 
пропускать вечеринки участни-
ков из других стран. 

Сегодня - второй полуфинал,  
и накануне своего выступления 
Юлия Самойлова немного нару-
шила режим, по которому живет 
в Лиссабоне: утром и днем — ре-
петиции, а вечером поездки на 
океан ради краткого отдыха в 
тишине и вне шумных тусовок. 

Вначале погуляла с победителем 
прошлогоднего «Евровидения» 
Сальвадором Собралом, кото-
рый специально приехал, чтобы 
сказать ей напутственные сло-
ва. А, может, и дать совет, как 
выигрывать. Хотя рецепт, ка-
жется, понятен. О нем говорили 
и португальские фанаты, кото-
рые очень просили Юлию о 
встрече. И та приехала к ним на 
берег океана, общались прямо 
на пирсе.  

Говорили о том, что успешно 
выступить и понравиться много-
численной аудитории можно 

только благодаря предельной ис-
кренности и хорошей песне. А не 
дорогущим техническим реше-
ниям концертного номера и уме-
нию петь модную попсу. Мол, 
Лиссабон мишуре и блесткам не 
верит…Собственно, и результа-
ты первого полуфинала, завер-
шившегося поздно вечером во 
вторник, это подтвердили. 

Увы, «Евровидение»-2018 
пока не радует особенно яркими 
музыкальными откровениями. 
Да и явного лидера в Лиссабоне 
нет. Оттого и фавориты, по мне-
нию букмекеров, меняются чуть 
ли не каждую неделю. Первое 
место предрекали оперной пе-
вице из Эстонии Элине Нечае-
вой, но та разочаровала некото-
рой холодностью и статично-
стью на сцене. Да, ее голос пре-
красен, а на платье неимовер-
ной длины операторы выводят 
очень эффектные проекции. До 
такого еще никто на «Евровиде-
нии» не додумывался!  Но на 
этом конкурсе обычно побежда-
ют артисты, в которых телезри-
тели влюбляются, чувствуют их 
для себя родными, максимально 
понятными. Или люди, певуче 
отстаивающие собственную со-
циальную позицию. На «Евро-
видении» это тоже ценится, как 
и душевное тепло исполнителя. 
Поэтому победа Нечаевой мало-
вероятна. Нетта из Израиля, ко-
торую фанаты в Лиссабоне с 
симпатией называют «куроч-
кой», «пирожком» и приветливо 
улыбаются, едва завидев, тоже 
считалась у букмекеров № 1, 
причем довольно долго. Но усту-
пила эту завидную позицию по-
сле нескольких прогонов перво-
го полуфинала. Ведь как говорят 
в Одессе: «Шутка, повторенная 
дважды, уже не шутка». И те-
перь победу предрекают уже пе-

вучей красотке из Кипра Элени 
Фурейре, хотя песня у той все-
таки не столь запоминаемая, 
как внешность самой исполни-
тельницы…

Во втором полуфинале со-
став участников еще слабее. Вы-
деляется, пожалуй, лишь Алек-
сандр Рыбак. За девять лет с «Ев-
ровидения»-2009 он мало изме-
нился. Снова азартно распевает 
нехитрую, но моментально за-
поминаемую мелодию, припля-
сывая со своей любимой скрип-
кой. Теперь Саша щеголяет уже 
в дорогих, стильных очках, но в 
душе остался, кажется, тем са-
мым бесшабашным пацаном, 
который девять лет назад не-
принужденно выиграл москов-
ское «Евровидение», с рекор-
дным для конкурса числом голо-
сов. Теперь вполне может и по-
вторить свой успех. Но и у  Са-
мойловой есть шансы. Надо 
просто спеть, как она умеет, и 
оставаться самой собой: при-
ветливой, душевной, искренней. 
А в том, что она человек силь-
ный и талантливый, мы и рань-
ше не сомневались… Да и мно-
гие в Лиссабоне теперь будут 
болеть именно за Юлию. 

Российская команда Юлии Самойловой считается на «Евровидении» одной из самых дружных. 
Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/evrovidenie-2018
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Знаменитый 
астрофизик 
Стивен Хокинг 
не только 
разгадывал 
тайны 
Вселенной, 
но и писал 
книги для детей 

НАУКА
НА ПАЛЬЦАХ

Наталья Соколова

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «Розовый 
жираф» вышло долгожданное 
продолжение приключений ма-
леньких Джорджа и Анни 
«Джордж и ледяной спутник», 
написанное Стивеном Хокингом 
в соавторстве с дочерью Люси. 
Эта книга пятая по счету, а ма-
ленькие естествоиспытатели 
всего мира уже знакомы с рома-
нами «Джордж и тайны Вселен-
ной», «Джордж и сокровища 
Вселенной», «Джордж и Боль-
шой взрыв», «Джордж и код, ко-
торый не взломать».

Кстати, Люси Хокинг, помо-
гавшая отцу в написании книги, 
— весьма известный научный 
журналист, печатающийся в 
«Дейли мейл», «Телеграф» и 
«Таймс».

Кто же такие Джордж и Анни? 
Любознательная Анни родилась 
в семье ученого, астрофизика. 
Родители Джорджа — прямая 
противоположность: они не 
пользуются телефоном, не смо-
трят телевизор, не сидят в 
компьютере, не едят мяса и абсо-
лютно серьезно считают, что все 
беды на земле происходят из-за 
научных открытий. Вместе Анни 
и Джордж пытаются их в этом 
переубедить. 

Детвора от 7 до 10 лет ждала 
каждого продолжения истории 
Джорджа и Анни с нетерпением, 
и едва ли ребята поверили, что их 
любимого автора больше нет. А 
родители всего мира надеются, 
что Хокинг перед кончиной успел 
оставить хотя бы несколько на-
бросков еще одной детской кни-
ги. Потому что втянулись сами и с 
удовольствием читают Хокинга 
под одеялом, пока дети не видят. 

От научного чтения ждешь 
длиннот, сложных терминов, но 
это не про Хокинга. Школьный 
учебник физики сильно проиг-
рывает. Сюжет у истории детек-
тивный, основные понятия и за-
коны физики и астрономии объ-
ясняются практически на паль-
цах. А еще попутно авторы рас-
сказывают об актуальных науч-
ных открытиях последнего вре-
мени и в самом начале книги 
дают ссылки на новейшие иссле-
дования, которые упоминались в 
книге.  Так что все по-честному и 
не такая уж фантастика. 

Детские романы Хокинга — 
два в одном: приятное чтение и 
полезная энциклопедия однов-
ременно. На серой подложке ав-
торы дают небольшие отступле-
ния — теорию в чистом виде: ста-
тьи об океанах, Марсе, адронном 
коллайдере и даже кибератаках 
и Ньютоне. А еще в книге много 
иллюстраций, кстати, больше 
похожих на комиксы.

В пятой части друзья отправ-
ляются в лагерь подготовки 
юных астронавтов (помните, 
сам Хокинг совершил полет в не-
весомости на специальном само-
лете в 2007 году и даже собирал-
ся отправиться на орбиту в каче-
стве космического туриста), 
чтобы расследовать таинствен-
ное исчезновение спутника 
Юпитера — Европы. Лагерь – на-
стоящая школа выживания: за-
дания изматывающие, сложные 
и опасные — героям предстоит 
освоить гидрокостюм, опустить-
ся на дно океана к затонувшему 
космическому аппарату, нау-
читься доверять друг другу и на-
чальнице лагеря, которую подо-
печные сильно недолюбливают. 
А еще в лагере нет телефонов и 
планшетов, и каждый вечер ге-
рои получают длинные письма 
из дома на старомодных бумаж-
ных лентах. 

Стивен Хокинг писал не только 
научные трактаты, но и детские 
детективы. 

Кино Каннский фестиваль: во Франции сексу — нет!

Дамский вопрос

Валерий Кичин 

М
не всегда казалось, 
что кино делится 
не на мужское и 
женское, а на хоро-
шее и плохое. Этот 

взгляд устарел: судя по всему, при-
шла пора калькурировать киноре-
пертуар по гендерному принципу. 
Каннский фестиваль не отстает от 
Американской киноакадемии с ее 
политкорректным «Оскаром» — 
он теперь невероятно осторожен в 
вопросах гендерного равенства 
участников. 

Лет пять назад на Лазурном бе-
регу бунтовали феминистки: они 
подсчитали число женщин-режис-
серов в каннском конкурсе, не об-
наружили таковых и заявили о 
сегрегации беззащитного пола. 
Теперь фестиваль тщательно блю-
дет паритет: в этом году он пред-
ставит в разных программах двад-
цать новых имен женщин-режис-
серов. Даже в главном конкурсе 
есть пара женских дебютов: фран-
цуженка Ева Хассон с боевым 
фильмом о курдском женском ба-
тальоне «Девушки солнца» и ли-
ванка Надин Лабаки с политиче-
ски накаленной драмой «Каперна-
ум» — термин, к которому словари 

дают много синонимов от базара 
до борделя. Есть в конкурсе и лю-
бимица Канна итальянка Аличе 
Рорвахер с почти библейской при-
тчей «Счастливый Лазарь» — как 
все библейское, полуфантастиче-

ской историей о чистом деревен-
ском отроке, способном странст-
вовать во времени. 21 конкурсант, 
и в их числе всего три женщины — 
не густо, конечно, но что поделать, 
если женщины в этом году не со-
здали нужного числа шедевров, 
достойных войти в конкурс! Зато 
взят реванш в главном жюри: 5:4 в 
пользу дам — есть кому блеснуть 
декольте и развитым чувством 
прекрасного.

В принципе намерения благо-
родны: давно пора развеять миф о 

режиссерской профессии как о су-
губо мужской. Но ведь его и рань-
ше развеивали, причем очень 
успешно, талантливые представи-
тельницы «слабого пола» от ав-
стралийки Джейн Кэмпион — пер-

вой женщины, завоевавшей Золо-
тую пальмовую ветвь, до покори-
тельницы Берлина Киры Мурато-
вой. Проблемы нет: снимайте ше-
девры — и вы в дамках! Но давать 
картинам фору по признаку пола, 
учреждать некую «норму предста-
вительства» от каждого из полов, 
восторгаться фильмом только по-
тому, что автор женщина, — это 
уже за пределами искусства. Такое 
снисхождение, на мой взгляд, уни-
зительно прежде всего для самих 
женщин. Но, судя по всему, Кан-

нский фестиваль твердо встал на 
защиту прекрасных дам от несу-
ществующего противника.

Три года назад Канн учредил 
спецпремию Women in Motion, на-
звание которой можно перевести 
как «Женщины в движении», так и 
точнее: «Женщины в кино». На 
71-м фестивале эту награду полу-
чит Пэтти Дженкинс, создатель-
ница «Чудо-женщины» — картины 
во всех отношениях жутковатой, 
но ставшей самым кассовым хи-
том, снятым женщиной. Теперь 
Дженкинс трудится над сиквелом 
этой истории о всемогущей супер-
вумен: новый лауреат собирается 
порушить миф о мужском лидер-
стве также и в области спасения 
мира.

В актуальную кампанию вклю-
чился Российский павильон в Кан-
не: здесь пройдет, как сказано в ре-
лизе, «панельная дискуссия с фо-
кусом на мировые тренды — ген-
дерное равенство и права жен-
щин». Дальше — больше. Присое-
динившись к набирающему мощь 
движению оскорбленных женщин 
Me Too («И меня тоже»), дирекция 
фестиваля в этом году создала те-
лефонную «красную линию», по 
которой могут заявить о своих му-
чителях жертвы сексуального на-

силия, когда-либо случившегося в 
Канне. Как заявила министр ген-
дерного равенства Франции Мар-
лен Скиаппа, фестиваль не вправе 
остаться в стороне, ибо один из 
случаев харассмента, учиненных 
Харви Вайнштейном, произошел 
именно в Канне. На каннском ки-
норынке по этому поводу обеща-
ют документальный разоблачи-
тельный фильм о сексуальном 
монстре века — «Гражданин Хар-
ви». И я уверен, нам следует ожи-
дать новую серию разоблачений 
похотливых самцов, притворив-
шихся режиссерами или продюсе-
рами и вершивших свои преступ-
ления где-нибудь в эпоху братьев 
Люмьер, — Канн наконец выведет 
их на чистую воду. А там, глядишь, 
и галактика продюсеров-мужчин 
нанесет ответный удар, припом-
нив, как домогались их внимания 
каннские старлетки, прежде чем 
стать мировыми суперстарками. 
Впереди у любителей светских 
хроник поистине увлекательные 
перспективы.

Акцент

 Каннский фестиваль встал 
на защиту прекрасных дам 
от несуществующего 
противника

Даже зрителей на Каннском фести-
вале теперь охраняют женщины.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Основатель 
фестиваля в Вербье — 
о культуре как «запасном 
выходе» в эпоху санкций 

Будем дружить 
звездами

Федор Косичкин

ВЧЕРА, 9 мая, дневным концертом Дениса Мацуева на 
Поклонной горе и вечерним концертом оркестра под 
управлением Валерия Гергиева в Большом зале Москов-
ской консерватории завершился Пасхальный фестиваль.

То, что два крупнейших современных классических му-
зыканта встречаются в Москве — вполне естественно. Куда 
менее очевидно, что в разгар лета, 25 июля, им предстоит 
встретиться в швейцарской деревушке Вербье. Причем не 
только в уютном шале, но и на сцене, во время гала-концер-
та Verbier Festival. Кроме них на временную сцену огромно-
го шатра посреди Альп выйдут Михаил Плетнев, Миша Май-
ский, Юрий Башмет, Евгений Кисин, Максим Венгеров, Да-
ниил Трифонов, Дмитрий Ситковецкий, Марта Аргерих, 
Люка Дебарг… А всего фестиваль продлится три недели — с 
19 июля по 5 августа.  

Как оказался возможен такой фантастический «лай-
нап»? Благодаря од-
ному человеку — жи-
вущему в Швейцарии 
шведу Мартину Энг-
стрёму, бывшему ху-
друку лейбла «Дойче 
Граммофон». В 1994 
году он придумал фе-
стиваль в Вербье и все 
это время продолжа-
ет относиться к нему 
как к собственному 
детищу. В этом году 
фестиваль пройдет в 
25-й раз. По случаю 
юбилея маэстро Гергиев впервые возглавит фестивальный 
оркестр. Что не случайно: Мартин Энгстрём, опытный му-
зыкальный продюсер, с одной стороны, постоянно заявля-
ет, что музыка не имеет национальности, а имеет только ка-
чество, а с другой — открыто признается в любви к русской 
музыке и русским музыкантам. Причем признается дейст-
венно — работой в жюри Конкурса имени Чайковского и 
только что завершившегося конкурса Дениса Мацуева 
Grand Piano. 

Оказавшись в Москве, г-н Энгстрём пришел в редакцию 
«Российской газеты» и ответил на вопросы о том, как ему 
удается на протяжении четверти века без государственной 
поддержки проводить фестиваль высочайшего уровня. Его 
Verbier Festival проходит  в маленькой деревне, где меньше 
поводов рассеяться и больше — для неформального обще-
ния. При этом худрук не заигрывает с модным форматом 
«кроссовера», когда поп-звезды поют дуэты с оперными 
певцами. Его  гораздо больше интересует если так можно 
выразиться, «кроссбордер» — то есть пересечение границ 
непонимания. 

«Достойно сожаления, что политики имеют такую силь-
ную руку в делах культуры», — отреагировал Энгстрём, ког-
да ему напомнили несколько свежих примеров этого непо-
нимания — например, отказ Польши от перекрестного Года 
культуры и нежелание президента Франции Макрона от-
крыть российский стенд на книжной ярмарке в Париже — 
где Россия была Почетным гостем. 

«В каждой ситуации должен быть запасной выход. И 
культура была и есть таким «черным ходом». Культура — это 
люди. И люди гордятся, когда их балетные труппы, орке-
стры выступают за границей. Гергиев, приезжая в какую-ли-
бо страну дирижировать, встречается с мэром, с премьер-
министром, с президентом, и он доносит до них вашу точку 
зрения, вашу позицию. И он — лучший посол России».

Этот же принцип — культура выше политики — неукосни-
тельно соблюдается в Вербье. «У нас выступают Кисин, Три-
фонов, Башмет, все самые знаменитые русские артисты, — 
напомнил г-н Энгстрём. — Моя специализация — сводить лю-
дей вместе». 

Помимо концертов звезд в Вербье ежегодно проходит 
пятинедельная «летняя школа» для музыкантов в возрасте 
от 13 до 30 лет. «Что я надеюсь сделать с Гергиевым — это 
воспитать следующее поколение», — заявляет Мартин Энг-
стрём.  Именно в работе таких школ налаживаются челове-
ческие контакты, очень важные для юных виртуозов. «Сна-
чала они очень закрыты, — с юмором делится наблюдения-
ми Мартин. — А через пять недель плачут при расставании. 
Так завязываются отношения на всю жизнь. Эта часть фе-
стиваля — самая важная. Вот причина, почему я продолжаю 
заниматься этим фестивалем. Но сложная часть моей рабо-
ты — это искать деньги».

А денег нужно немало: бюджет фестиваля — 9 миллионов 
швейцарских франков (7,5 млн евро). «Когда я иду по улице 
у себя в Швейцарии, люди, завидев меня, переходят на дру-
гую сторону», — грустно пошутил отец-основатель фестива-
ля, на которых съезжаются мировые звезды. 

«Я хочу сказать, что как бы ни было сложно «Российской 
газете», мы никогда не перейдем на другую сторону улицы, 
увидев Мартина Энгстрёма», — пообещал генеральный ди-
ректор «Российской газеты» Павел Негоица.   

Мартин Энгстрём: Фестиваль возвращает в экономику ком-
муны 30 миллионов франков  через рост индустрии туризма.

В каждой ситуации 
должен быть 
запасной выход. 
И культура была 
и есть таким 
«черным ходом»

Каннский кинофестиваль: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6003
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КСТАТИ 
13 июня в 12.00 в пресс-центре «Российской газеты» прой-
дет пресс-конференция Мартина Энгстрёма и Валерия Ге-
ргиева, посвященная заступлению Гергиева на пост руково-
дителя оркестра Международного музыкального фестива-
ля в Вербье.  Д
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Победители первого 
полуфинала 
«Евровидения»-2018:
1. Австрия 

2. Эстония 

3. Кипр 

4. Литва 

5.  Израиль

6. Чехия 

7. Болгария 

8. Албания 

9. Финляндия

10. Ирландия
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ПРАВО Водители смогут 
обжаловать штрафы 
по видео-конференц-связи

Штраф 
по видео

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект разрешает судам рассматри-
вать в режиме видео-конференц-связи дела об админи-
стративных правонарушениях. Если предложение бу-
дет принято, от нововведения выиграют широкие мас-
сы водителей: им не придется далеко ездить для пере-
смотра штрафов.

С инициативой выступили двое депутатов. Они 
внесли в Госдуму проект поправок в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях: туда вносятся нор-
мы, предусматривающие использование в судах си-
стем видео-конференц-связи при рассмотрении дел 
об административных правонарушениях. Напомним, 
сегодня видеосвязь широко используется в уголов-
ных и арбитражных процессах. Так что технологии 
давно отработаны. Теперь предлагается расширить 
применение таких систем в судах.

Как поясняют 
эксперты, видео-
конференц-связь 
может пригодить-
ся, например, води-
телю, который во 
время поездки на 
Юг попал под каме-
ры автоматической 
видеофиксации на-
рушений, и ГАИ 
другого региона его 
оштрафовало. По-
становление придет 
по почте, но что де-
лать, если гражда-
нин не согласен? У 
него есть право обратиться в суд, но придется ехать в 
тот регион, откуда пришла бумага. Новые технологии 
позволят провести такой процесс в удаленном режи-
ме — по электронным каналам. Также видео-конфе-
ренц-связь, по словам экспертов, сэкономит водите-
лю время и деньги на дорогу, если надо обжаловать 
решение в вышестоящих инстанциях — апелляции, 
кассации и даже надзоре в Верховном суде. Система 
будет работать так: гражданин придет в суд своего го-
рода, там проверят личность человека и установят 
связь с тем судом, где будет рассматриваться дело. В 
свою очередь, председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев напомнил «РГ», 
что недавно правительство поддержало проект, раз-
решающий видеодопросы свидетелей преступлений. 
При этом были высказаны определенные техниче-
ские замечания. Но в целом расширение использова-
ния современных технологий в судопроизводстве — 
устойчивая тенденция. Кстати, по данным Судебного 
департамента при Верховном суде, за год видео-кон-
ференц-связь использовалась при рассмотрении 82,4 
тысячи уголовных дел и материалов.

ИНИЦИАТИВА

Минюст 
предлагает 
установить 
мигалки 
на машинах 
для арестантов

ПРОКАТЯТ 
МИМО ПРОБОК

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ 
предлагает оборудовать мигал-
ками автомобили для перевозки 
заключенных. Ведомство офици-
ально сообщило о подготовке со-
ответствующего проекта норма-
тивно-правового акта.

Поправки предлагается вне-
сти в Указ президента страны 
«Об упорядочении использова-
ния устройств для подачи специ-
альных световых и звуковых сиг-
налов, устанавливаемых на 
транспортные средства».

Вопрос о том, что автомоби-
лям тюремного конвоя необхо-
димы спецсигналы, обсуждается 
уже несколько лет. Сегодня авто 
с арестантами — так называемые 
автозаки — передвигаются в об-
щем потоке. И, естественно, вре-
мя от времени попадают в проб-
ки.

Между тем скорость в данном 
случае — это вопрос безопасно-
сти. По словам представителей 
правоохранительных органов, 
доля граждан, совершивших тяж-
кие и особо тяжкие преступле-
ния, среди пассажиров автозаков 
сейчас составляет более 70 про-
центов.

«Длительное нахождение со-
циально-опасных лиц, особо 
опасных преступников и фигу-
рантов громких уголовных дел, 
по мнению ведомства, много-
кратно увеличивает возмож-
ность совершения побегов, при 
которых жизнь и здоровье окру-
жающих могут быть подверже-
ны опасности», рассказывают 
эксперты.

Есть и другой вопрос — эконо-
мический. Из-за пробок машины 
с арестантами порой опаздыва-
ют к отправлению поезда. Зна-
чит, людей приходится возвра-
щать в казенный дом, а потом 
вновь повторять попытку отпра-
вить по этапу, надеясь, что проб-
ки в этот раз не помешают.

«Опоздания спецавтомоби-
лей на обменные пункты желез-
нодорожных станций, на судеб-
ные заседания, в аэропорты при-
водят к негативному экономиче-
скому эффекту и дополнитель-
ным затратам федерального бюд-
жета, обусловленным необходи-
мостью повторной доставки и 
повторной оплаты стоимости пе-
ревозки», — рассказывали в свое 
время в Федеральной службе ис-
полнения наказаний.

При в этом в минюсте особо 
обратили внимание, что конвой-
ные автомобили полиции спец-
сигналы как раз имеют, и это 
оправданно. 

Напомним, что конвойная 
служба полиции сегодня достав-
ляет заключенных из СИЗО в 
суды, изоляторы временного со-
держания, находящиеся в веде-
нии МВД, а также следователям 
для проведения следственных 
действий. Поэтому во двориках 
следственных изоляторов можно 
постоянно встретить микроавто-
бусы или фургоны полиции. Но у 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний, естественно, есть 
и своя конвойная служба. Ска-
жем, когда заключенного надо 
доставить из одной тюрьмы в 
другую, этим занимается конвой 
тюремного ведомства.

«Конвоирование спецконтин-
гента фактически происходит в 
общем транспортном потоке по 
автомобильным магистралям и 
улицам городов, — объясняют в 
минюсте. — Невозможность бес-
препятственного проезда опера-
тивно-служебных специальных 
транспортных средств уголовно-
исполнительной системы (авто-
мобилей типа «АЗ»), связанная с 
ежегодно возрастающей интен-
сивностью дорожного движения, 
приводит к срыву выполнения 
служебных задач, а также созда-
ет реальную опасность обеспече-
нию общественного порядка и 
общественной безопасности».

Некоторые эксперты счита-
ют, что спецсигналы также нуж-
ны автомобилям спецназа уго-
ловно-исполнительной системы, 
а также уголовно-исполнитель-
ных инспекций ФСИН.

Традиции В Екатерининском парке в память о подвиге победителей 
высадили сирень

Цветы Победы  

Ангелина Зеленькова

В 
Екатерининском парке 
в эти дни было жарко 
не только от яркого 
солнца,  но и от по-
здравлений, выступле-

ний и концертов в честь ветера-
нов. Школьники в парадной фор-
ме, совсем юные кадеты, студен-
ты, даже малыши с шарами с три-
колором,  повсюду красные лен-
ты — символ Победы. Вход же в 
парк украсили молодые кусты 
сирени, которые  в рамках Все-
российской акции «Сирень По-
беды» вместе с ветеранами Вели-
кой Отечественной высадил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Прежде чем приступить к по-
садке, глава города поздравил ве-
теранов с праздником и от имени 

москвичей поблагодарил их за 
подвиг, совершенный во благо 
Москвы и России. «В парках, 
скверах, на улицах и площадях 
проходит много замечательных 
мероприятий, все они посвяще-
ны одной дате — Дню Победы. Вы-
садка деревьев в такие даты стала 
в столице уже традицией», — ска-

зал он. В мае 1945 года именно 
цветущая сирень была символом 
Победы — женщины встречали 
отцов и мужей с фронта, держа в 
руках веточки с цветами. 

Впервые в столице акция «Си-
рень Победы» прошла в 2002 
году, когда в Екатерининском 
парке высадили первые 15 ку-

стов. А сейчас благодаря акции 
территорию Центрального адми-
нистративного округа украшают 
уже свыше 700 кустов сирени. 
Под звуки песен военных лет по-
могала мэру сажать сирень Тать-
яна Павлова, ученица школы № 
17, которая учится во втором ка-
детском классе. Она бережно по-
лила молодые саженцы.

Обращаясь к ветеранам,  Со-
бянин отметил, что с каждым го-
дом уходит все больше участни-
ков войны. 

«Тем не менее с каждым годом 
события, которые произошли в 
1941—1945 годах, становятся все 
ближе к нам. Это память для нас, 
для наших детей и внуков о лю-
дях, которые сражались и труди-
лись. Пример того, как в самых 
тяжелых условиях мы победили, 
построили замечательную стра-
ну», — добавил он. 

Акцент

 В мае 45-го именно цветущая 
сирень стала символом 
Победы, с которым женщины 
встречали своих героев 

По данным правоох-
ранителей, более 
70 процентов пасса-
жиров автозаков 
совершили тяжкие 
преступления

Человек сможет 
прийти в суд 
своего города, 
там проверят 
документы 
и выйдут на связь 
с нужным судом

ТОРГОВЛЯ Чем радуют москвичей и гостей города летние кафе?

Посидим на подоконнике
Ангелина Жукова

Н
а дворе май, а сезон лет-
них веранд в Москве уже, 
можно сказать, в разгаре. 

Большинство кофеен, баров и ре-
сторанов — числом более 2600 
вышли на улицу. В ход пошло все 
— коктейльные и барные стулья, 
складные диваны, мебель-тран-
сформер… Москвичи и туристы 
останавливаются у высоких сто-
лов на тротуаре или садятся с мо-
роженым прямо на подоконники 
здания. Как еще встречают го-
стей московские рестораторы?

В переулках у Патриарших 
прудов мало людей и почти не 
слышно шума машин с Садового 
кольца. Сюда москвичи приезжа-
ют, чтобы насладиться настоящей 
Москвой. Маленькие и уютные 
кафе на первых этажах старинных 
особняков манят посетителей 
ароматом свежесваренного кофе. 
Но заходить внутрь в солнечный 
день люди не спешат. Располага-
ются на ступеньках, лавочках и 
широких подоконниках — новый 
компактный формат летнего 
кафе. Декораторы продумали все 
до мелочей — в узких переулках 
нельзя поставить веранду с насти-
лом, поэтому они убрали горшки 
с цветами на тротуар, а на подо-
конники положили яркие подуш-
ки. Обедать так, конечно, неудоб-
но, а вот попить кофе или съесть 
мороженое вполне комфортно.

Компактные кафе только 
украшают Москву, считает пре-
зидент Федерации рестораторов 
и отельеров России Игорь Буха-
ров. Практической пользы еще 
больше: они появились там, где 
нельзя обустроить полноценную 
веранду, а таких мест немало. Не 
поставишь большие столы на уз-
ком тротуаре — будут мешать 
прохожим, на оживленном пере-
крестке — зонтик может закрыть 
вид автомобилистам. В результа-
те обустроить кафе с импровизи-
рованной скамейкой в оконном 
проеме для бизнеса достаточно 
просто, дешево и эффективно. 

Для оформления таких ми-
ниатюр столичными властями 
утверждены регламенты. К при-
меру, высота подоконников для 
компактных кафе может быть 
от 40 до 60 см, ширина — не ме-

нее 20 см. В остальном — лишь 
бы не мешали пешеходам и по-
сетителям было удобно. Просто 
высокие столики без стульев 
около домов тоже весьма попу-
лярны. 

В центре города у стен стацио-
нарных кофеен и ресторанов поя-
вились и раскладные скамейки — 
деревянные, кованные, с мягкими 
пуфами, они просто приставлены 
к стене и не мешают прохожим. 

Такой французский шик можно 
встретить вдоль Тверской улицы, 
Садового кольца, Ленинградского 
проспекта. «Идеальный вариант 
для того, чтобы быстро переку-
сить рядом с работой, а на веран-
де можно провести целый вечер в 
большой компании: шум никому 
не мешает, а динамичность улич-
ных видов добавляет оживленно-
сти общению», — говорит менед-
жер летнего кафе на Цветном 
бульваре Диана Вилистер. 

Эксперимент с компактными 
кафе признан успешным не толь-
ко среди предпринимателей, но и 
горожанами. Особенно любите-
лями «подымить» — в отличие от 
веранд с деревянным настилом, 
за столиком на асфальте разре-
шено курить.

Все форматы идеально вписы-
ваются в городской облик, не на-
рушая единой концепции офор-
мления. Специалисты Моско-
мархитектуры проверяют бук-
вально с линейкой, как заставле-
на улица. Если, например, один 
предприниматель готов открыть 
летнюю площадку на расстоянии 
3,5 метра от стены, а у его соседа 
стоит уже на 2 метра, архитекто-
ры попросят «свернуться» до 
двух метров и кандидата на но-
вую веранду, чтобы не нарушать 
линию и гармонию убранства 
улицы.

Заиграла музыка с террас и в 
спальных районах Москвы. Ита-
льянский ресторан в Текстиль-
щиках привлекает внимание про-
хожих поставленным у входа пи-
анино. Посетители, конечно же, 
не проходят мимо, не нажав на 
клавишу инструмента, а кто-то 
даже исполняет здесь целые сим-
фонии. На юго-востоке находит-
ся и один из немногих в городе 
ресторанов на воде. Заведение 
расположено в Печатниках на 
борту трехпалубного парохода, в 
котором банкетные залы — зна-
менитые города в миниатюре. А 
вот на севере столицы москвичи 
отдыхают в небольших плетеных 
беседках.

Обедать в таком формате не совсем удобно, а вот выпить кофе или съесть мороженое за беседой с друзьями 
вполне реально. 

Кусты сирени вместе с ветеранами 
Великой Отечественной войны 
высадил мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

КСТАТИ
Увидеть кусты, посаженные мэром и ветеранами  в Екатерининском 
парке можно у восточного входа со стороны Олимпийского проспек-
та, прямо напротив спорткомплекса «Олимпийский».

Акцент

 Большинство кофеен, баров и ресторанов откры-
ли свои летние веранды. Прохожих привлекают 
необычные скамейки у кафе и подоконники  

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255
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ПОИСК С берегов 
водохранилища в зоне 
летних боев 1942 года 
возвращают имена 
и останки павших 

На разведку 
в Рябинки

Александр Емельяненков, Смоленская область

КЕМ БЫЛ до войны Василий Шаркунов, у которого в 
Исаклинском районе Самарской (а тогда — Куйбышев-
ской) области осталась жена Евдокия, мы пока не знаем. 
Но его родным сообщаем: останки автоматчика 148-й 
стрелковой бригады Шаркунова В.Г. обнаружены пои-
сковой группой «Рейд» в урочище Рябинки на берегу 
Яузского водохранилища 1 мая 2018 года. Из того же рас-
копа подняли эбонитовый медальон, сохранивший имя и 
домашний адрес бойца…

Такая удача, да еще в начале вахты, приходит нечасто. 
И только к тому, кто ясно сознает, зачем он здесь. Зачем 
взял увольнительную у жены и отгулы на работе, купил 
за сверхурочные новый металлоискатель и на неделю, а 
то и две променял городской комфорт на сапоги, рюкзак, 
палатку.

Братья Владимир и Константин Ершовы из Волоко-
ламска, бывалые поисковики, свой маршрут на берега 
Яузы, где теперь большое водохранилища на стыке Мо-
сковской, Смоленской и Тверской областей, проложили 
самостоятельно — на внедорожнике со стороны Погоре-
лого Городища. 
Именно оттуда и 
развивалось в авгу-
сте 1942 года насту-
пление 20-й армии 
Западного фронта, 
ставшее первой с на-
чала войны успеш-
ной операцией со-
ветских войск в лет-
них условиях. 

На своих колесах, 
потом вплавь и снова 
на колесах добрался 
в Рябинки Володя 
Синев. Он эти места знает лучше других — в Рябинках жил 
его отец. А когда деревню отселили, привозил сына сюда, 
водил по окрестностям и много рассказывал. У Владимира 
— рациональный ум и золотые руки. Из обыкновенной 
«Нивы» он соорудил чудо-вездеход, который может прео-
долевать не только грязь и топкие болота, но и водные 
преграды. Теперь Синев привозит на место отчего дома 
уже своего сына Валеру и его друга Никиту.

Друзья-белорусы Виталий и Александр с местным со-
ставом «Рейда» воссоединились в Гагарине. Туда же из 
Москвы приехали Иван Анохин и Дмитрий Свистунов. 
К руководителю ВПО «Память» Николаю Миронову на 
все майские праздники выбрался сын Алексей — буду-
щий стоматолог, и вместе с отцом на всю вахту записался 
в отряд. Директор Вазузской гидротехнической системы 
Владимир Трабуров выделил для такого десанта катер. 
Двумя рейсами забросили к месту работы и самих пои-
сковиков, и все необходимое для полевого лагеря: палат-
ки, металлодетекторы, лопаты,  щупы, генератор, про-
дукты на десять  дней.

Константину Антипенко брать увольнительную у 
жены не потребовалось:  Наташа и их сын Костя заступи-
ли на вахту всей семьей с первого же дня. Под управлени-
ем Константина-старшего была лодка с мотором — для 
связи с Большой землей, а в штабной палатке и рядом с 
ней — походная кухня. У плиты супруги Антипенко 
управлялись по очереди, и не было дня, чтобы на за-
втрак, обед или ужин в отряде остались без горячего. 

Александр, военный летчик из Владивостока, и его то-
варищ, пилот гражданской авиации Максим (из Мо-
сквы), десантировались в Рябинки вторым эшелоном. Об 
их ожидаемом приезде я узнал накануне, когда над высо-
той 241.0 — так значится на военных картах заросший бе-
резняком пригорок — прошла в тренировочном строю 
четверка МиГов.

— К Параду готовятся, — со знанием дела прокоммен-
тировал кто-то. — А завтра «наши» летчики обещали 
быть…

Чтобы оказаться на закате у костра в Рябинках, Алек-
сандр встал с восходом во Владивостоке и провел в само-
лете и автобусах почти целые сутки. Томас Хайцер, Тимо 
Бурри и Катарина Штрауб двигались встречным курсом. 
К друзьям-коллегам они приехали из Швейцарии — в 
рамках взаимной помощи и обменов с Ассоциацией пои-
ска и захоронения погибших в Восточной Европе (VBGO, 
Verein zur Bergung Gefallener in Osteuropa).  У Тимо в го-
роде Винтертур — подруга и дочь семи лет. В России впер-
вые, а новеньким всегда везет: уже к середине вахты на-
шел останки четырех советских бойцов и одного солдата 
вермахта.

Томас пять раз до 
этого выезжал в Ка-
лининградскую об-
ласть, на Смоленщи-
не — во второй раз. В 
разные годы работал 
на местах боев в 
Польше, Венгрии, 
Германии, Австрии. 
У себя на родине он 
работает почтальо-
ном. Семья? Четверо 
детей и трое внуков.  
У бойца, которого 
Томас отыскал в Ря-
бинках, при мне об-
наружили медальон. 

Но — металлический. А это значит, что бумажный вкла-
дыш с именной информацией мог не сохраниться. Чтобы 
хоть какую-то надежду сберечь, вскрывать и оценивать 
его содержимое будут уже в специальной лаборатории.

Восьмого мая вечером, когда лагерь в Рябинках свер-
нули, командир «Рейда» Руслан Лукашов сообщил по те-
лефону: всего нашли останки 21 советского бойца и двух 
немецких солдат. Из восьми медальонов один прочитали, 
семь других передают на экспертизу.  За час до этого из 
Саратовской области пришло SMS от Ольги Панченко: 
«Нашла родственников бойца Шаркунова…».  И тут же - 
мобильный телефон. Ольга Васильевна работает в адми-
нистрации сельского поселения Исаклы. И ей мы первой 
сообщили о находке в Рябинках с просьбой навести 
справки о возможных родственниках. 

Теперь мы знаем: у погибшего 12 августа 1942 года в 
бою за Рябинки  Шаркунова Василия Герасимовича была 
не только жена, но и два сына – Геннадий и Александр.  

А сейчас в Самаре и поселке Суходол Самарской об-
ласти проживают внук и две внучки. В память о погиб-
шем внука назвали его именем. И теперь у Василия Ген-
надьевича и Татьяны Григорьевны Ширкуновых (так те-
перь пишется их фамилия) две дочери и три внучки – 
Арина, Алиса, Анастасия. 

Персона Как бывший ученый-физиолог Геннадий Заридзе построил детский приют, 
которому завидует столица

Странник
Елена Новоселова

К
ак, не торгуя в храме, 
не опираясь ни на ка-
кие доходные занятия, 
бывшему ученому, а 
теперь сельскому свя-

щеннику удалось построить дет-
ский приют, которому позавиду-
ет столица? Не удовлетворив-
шись коротким ответом: «Бог и 
знания в помощь», корреспон-
денты «РГ» отправились в село 
Отрадное Воронежской области.

Без детдомовских глупостей
— Не бросай армию, сопьешь-

ся, — худощавый человек, похо-
жий на какого-нибудь завлаба, 
только слегка обросший и в рясе, 
крестит и, благословив, отпуска-
ет молодого военного. Тот пред-
почитает помалкивать. Длинный 
хвост очереди верующих, ожи-
вившись, деликатно пропускает 
к батюшке следующего. Чтобы 
поговорить со священником, 
сюда едут не только из Москвы, 
но и из-за границы.

Успешный в прошлом физио-
лог, протоиерей Геннадий Зарид-
зе заслуживает внимания, даже 
если не знать, что на Рождество в 
его Покровский храм в деревне 
Отрадное под Воронежем как-то 
нагрянул Путин. «Этот батюшка 
как допинг», — сказала про него 
старушка, видимо, пересмотрев-
шая спортивных передач по теле-
визору. Но суть характера улови-
ла. Какая-то внутренняя сила не-
сет по жизни и самого отца Генна-
дия, и тех, кто к нему прибивает-
ся. «С кем поведешься, от того на-
берешься», — его шутка. 

А если серьезно, то на месте 
разоренного в перестройку сель-
ского клуба сейчас детский при-
ют. Четырехэтажный, с кварти-
рами семейного типа («чтобы ро-
сли без дедовщины и других дет-
домовских глупостей»), где есть 
все, начиная от стиральной и за-
канчивая посудомоечной маши-
ной. Такой, что позавидуют в Мо-
скве. Хотя ни копейки государст-
венных денег в него не вложено. 
Своими руками, всем приходом 
разгребали место под котлован. 

Кроме своих сирот принимает 
на отдых луганских детей. Через 
«отпуск» в Отрадном с мощной 
культурной программой, с путе-
шествиями, театральными поста-
новками, лечебными разговора-
ми с психологами, рисованием га-
зет и производством мультиков, 
проходило по 40—60 человек, 
живших в приюте по три месяца. В 
футбол играют: при храме рабо-
тает молодой человек, худенький 
такой, незаметный, а выступал за 
команду Киргизии в отборочных 
к чемпионатам мира и Европы. 
Здорово же у такого потрениро-
ваться. На речку с удочками ходят. 
Батюшка гордится: «Чистая до 
сих пор пречистая. По берегу «об-
комовские» дачи, хозяева не дава-
ли и не дают воду портить!» 

Для маленьких своих прихо-
жан отец Геннадий придумал и 
построил особенный, детский 
храм, где уже окрестили 20 бе-
женцев. Вообще, подозреваю, что 
детский храм — это его ноу-хау. И 
дело не в низеньких, чтобы удоб-
но было ставить свечку, подсвеч-
никах, а в иконах. На них — сюже-
ты с животными: Сергий Радо-
нежский кормит медведя, Гера-
сим Иорданский со своим приру-
ченным львом, афонская Богоро-
дица Коневская— у младенца в ру-
ках пара голубят, Ной с зоопар-
ком… «Дети любят зверушек, им 
это интересно и понятно», — объ-
ясняет отец Геннадий, и видно, 
как ему хочется сделать жизнь в 
приюте теплее, светлее и домаш-
ней. Прежде чем дети поверят в 
Бога, они должны поверить в су-
ществование доброго человека и 
мира вокруг. 

Зачем нужны торговцы 
в храме

Главный принцип протоиерея — 
вкалывать. Он и от инвалидности в 

свое время отказался: «Зачем она 
мне, если могу работать».

 — Шел как-то по проспекту Ре-
волюции в Воронеже, двое дети-
шек: «Дай денежку!» Руки в цып-
ках, пугливые, как мыши. Поехал 
к игуменье одной, даже спросить 
ничего не успел, она мне в лоб: 
батюшка, раньше беспризорные 
дети жили при храмах... — расска-
зывает отец Геннадий историю 
строительства приюта. — Выкопа-
ли котлован, заглянул в него: 
беда просто, невозможно такой 
объем поднять. Ни денег, ни рук 
рабочих. Но Господь управил. 

— Светским языком говоря, 
друзья и спонсоры помогли? 

— Как хочешь назови, друзья, 
чада духовные. У нас на Пасху, 
моя хорошая, причащалось 1450 
человек! Из разных городов при-
езжают, да из-за рубежа тоже. 
Они же и помогают.

«Господь управил». Более под-
робно размышлять на тему бога-
тых меценатов и их денег, без по-
мощи которых, конечно, не по-
строишь храма, отец Геннадий не 
любит. Раз проскользнуло, что 
мрамор для отделки достался от 
разорившейся фирмы, а замеча-
тельную ручную резьбу делает 
один из «духовных чад». Если 
учесть, что для разговора в Пок-
ровский храм к отцу Геннадию 
иногда заходит до 60 человек в 
день, то почему бы одному из них 
не оказаться иконописцем, дру-
гому столяром, а третьему бан-
киром. Батюшка смог воспитать 
их так, чтобы вместо того, чтобы, 
к примеру, купить очередную 
яхту, кто-то вложит в приют. Сам 
он — абсолютный бессребреник: 
дом, обитый изнутри вагонкой, 
никаких «мерседесов», как и дру-
гих средств передвижения. Из 
изыс ков — сад и 10 видов виног-
рада, среди которых даже  «дам-
ские пальчики».

— Как тут Путин оказался?
— Сам приехал. 
— О вас слава по России? Вы 

старец? 
— Некоторые болтают, что я 

старчествую. Я не старец и старца 
из себя не изображаю. Просто бе-
седую с теми, кто спрашивает 
меня, просто служу Богу. Стара-
юсь разговаривать с людьми 
обыч ным языком, чтобы слово 
было понятным и легло на душу. 
Первый замгубернатора ко мне 
приехал и говорит: «Отец Генна-
дий, имей в виду,  к тебе президент 
собирается. Ну и что? Какие про-
блемы? Когда вышел из машины, 
мы с ним три раза обнялись. Нет и 
миллиметра фальши. Ко мне при-
шел офицер протокола: погода 
портится, и, если еще ухудшится, 
президент не попадет на другие 
мероприятия. Нам нужно выехать 
пораньше. Но Путин решил до 
конца службы достоять. Молился 
искренне. А потом подошел ко 
мне: «Можно я слово скажу?» 
Встал на амвон и сказал горячее 
такое слово. Как все обрадовались. 
Пошел из храма, кто-то крикнул: 
«Спасибо за Крым!» Подошел 
руку пожал. Абсолютно естествен-
ный, ничего не придумывает. Че-
ловек глубоко верующий. Я это со-
вершенно четко почувствовал. 

— Осмотрел приют? 
— Доволен остался, тем более 

что здесь государственной ко-
пейки… 

— ...не вложено? 
— Не в этом дело. Люди сами 

собрались и сделали. Это ведь 
знак: то деньги распиливают го-
сударственные, а здесь не было 
их — никто ничего не распиливал, 
собрали сами. Это же дорогого 
стоит. Так и есть. И во всех хра-
мах, которые мы строим, так. 

— У вас, смотрю, не принято 
торговать в храме?

— Нету торговцев у меня, нету! 
Ничем не торгую нигде, нет лавок 
церковных или других ларьков. 

Что касается будущего, у про-
тоиерея своя собственная «Про-
грамма 20 храмов». Пока постро-
ил семь. В ближайших планах — 
огромный с собором на четыре 

тысячи человек храмовый ком-
плекс в честь святителя Митро-
фана Воронежского. 

Рефлекс на падающий 
кирпич

Когда детский приют был пра-
ктически готов, случилось на Ук-
раине. Администрация Воронежа 
попросила сделать в нем ПВР — 
пункт временного размещения. 
Так появились в Отрадном бе-
женцы, и  батюшка-физиолог уз-

нал о «рефлексе на падающий 
кирпич». К тому времени еще 
шла стройка здания, где сейчас 
трапезная, актовый зал, бесплат-
ный детский сад. Обычное дело — 
кирпич падает на деревянный по-
мост: бааа-бах!!! Необычна реак-
ция детей-беженцев, которые 
прячутся под кровать. «Рефлекс у 
них на этот звук! Это так печаль-
но, хоть плачь!» — единственный 
раз за весь наш разговор священ-
ник говорит гневно.  

В общей сложности, через при-
ют прошло 1600 человек, всем им 
помогли устроиться на ПМЖ в 
разных регионах России. Обеспе-
чивали деньгами, едой, необходи-
мыми вещами. Кому нужно, уво-
зили с собой даже кровати.  

Вместе с отцом Геннадием бо-
дро пробежались по пахнущему 
свежей краской зданию. Сейчас в 

приюте — 49 человек. Из них — 17 
мам. Скрывающихся от буйных 
мужей, как здесь говорят, «в 
трудной жизненной ситуации». 
И приемных, таких, как Ксения. 

Она живет в большой трех-
комнатной квартире. Одну из 
комнат занимает Настя на пару с 
сестрой. Симпатичная девчонка 
с густо накрашенными ресница-
ми в возрасте, когда хочется 
убить даже собственное люби-
мое, но неуправляемое чадо. Бро-

сивших ее родителей она с не-
ожиданной мудростью не осу-
ждает, говорит лишь, что «мама 
сейчас ведет себя плохо» и жить в 
приюте веселее. К слову, в комна-
те девиц никакой отпугивающей 
«аскезы»: стол завален космети-
кой и разными штучками, кото-
рые украшают жизнь тринадца-
тилетних красоток. Другие прин-
ципы протоиерея — терпимость к 
несущественным для души-хри-
стианки мелочам и любовь. 

У мамы-Ксении тоже есть соб-
ственная комната, где сейчас на 
двуспальной кровати притулил-
ся полуторагодовалый малыш. 
«Заснул на руках, не стала беспо-
коить». Прежде чем встретить 
дома, мы увидели ее на улице, и 
девушка показалась мне если не 
дерзкой, то очень закрытой, с не-
простой доприютской историей, 
в которой было место и отцу Ген-
надию. Недавно, говорит, почув-
ствовала, что пришло время от-
давать свои душевные долги. И 
батюшка это точно просчитал, 
определив в разновозрастную се-
мью, где кроме малышей есть и 
сложные подростки.

— Я их хорошо понимаю, сама 
сильно «косячила», отец Генна-
дий никогда не ругал.

Дети любят ее сырники, кури-
ный суп «для космонавтов» с лап-
шой и зеленью. В общем, практи-
чески все как дома, за исключе-
нием казенного объявления на 
двери туалета с просьбой не бро-
сать чего попало в унитаз.

Научный взгляд на Бога
Все, кто знаком с отцом Генна-

дием, замечают этот необычный 
для священника микс из крити-
чески-научного взгляда на окру-
жающий мир и искренней веры в 
Бога. Он и проповеди читает, как 
любимый студентами препод: 

простым языком и с четкими на-
учными фактами. Никакого про-
тиворечия в этом не видит. По-
скольку считает, что наука и ре-
лигия просто разные методы по-
знания окружающего мира. К 
примеру, абсолютно согласен с 
тем, что он возник в результате 
Большого взрыва. Вопрос только 
в том, что взорвалось?

— Теория отвечает: пустота. Из 
нее возникли материальные ча-
стицы, а дальше и планеты со зве-
здами. Но как пустота может 
взорваться? — задает батюшка ка-
верзный и неудобный для науки 
вопрос.

Он и ему самому покоя не да-
вал со школьной скамьи. В Бога 
не верил, какой такой Бог, если 
отец в университете политэконо-
мию и научный коммунизм пре-
подавал? Впервые в церковь на 
исповедь пришел без креста. 

Но вот мама… Учительница 
русского и литературы, прятала 
иконы в шкафу с бельем, чтобы 
никто не увидел и не донес. Но 
Гена нашел! Будущий ученый обя-
зан быть любопытным. Примерно 
в то самое время стал истово зани-
маться астрономией. Дошло до 
того, что в Пулково рванул. «Был 
там такой ученый немец Поттер. 
Не Гарри, конечно. После школы 
позвал меня в экспедицию в Ка-
захстан. Смотришь в телескоп и 
думаешь: туманность Андромеды 
— самая близкая к нам, а луч света 
от нее  до Земли два миллиона лет 
летит! И что такое моя быстротеч-
ная жизнь по сравнению с этим? 
Да ничего! Жил-жил, умер, вырос 
лопух, все, пустое место. Но где 
тогда диалектика, переход количе-
ства в качество? Не работают все 
эти законы марксистко-ленин-
ской философии…»

В общем, на биофак Воронеж-
ского университета Заридзе по-
ступал уже очень сомневающимся 
человеком. Не в науке, конечно, а в 
конечности жизни. Стал зани-
маться физиологией смерти. Раз-
мышлял так:  душа живет после 
смерти, как, например, волна, на 
которой работает радиоприем-
ник. Приемник сломался, а волна 
существует. Участвовал в научных 
экспериментах в области нейро-
физиологии. Ездил в Санкт-Петер-
бург в Институт мозга, где велись 
исследования на интересную ему 
тему: в высокочастотных, расска-
зывает, разрядах фотографирова-
ли людей в момент клинической 
смерти. Окончив университет, 
стал заниматься наукой на кафе-
дре физиологии, учился в аспи-
рантуре... Но произошел жуткий 
случай и все перевернул. 

«Знакомый у меня был, зам-
министра, — с простецкой инто-
нацией начинает отец Геннадий, 
у которого много «знакомых» та-
кого ранга, историю своей новой 

жизни. — Поехал я к нему от уни-
верситета за «крутым» оборудо-
ванием: импортным, которое 
можно было только военной ор-
ганизации получить. А мне он его 
«по блату». Возвращался из Мо-
сквы и заболел… Дикая головная 
боль. Думал, ухо». 

Оказалось, пневмококковый 
менингоэнцефалит. В машине 
«скорой помощи» он потерял со-
знание, прекратились конвуль-
сии. Потом медсестра рассказа-
ла, что жене сообщили о смерти.  
А санитары не разобрались и 
вместо лежавшего рядом окоче-
невшего трупа, отвезли в морг 
Геннадия. Правда, вернули в реа-
нимацию, спохватились: «Не 
окоченел еще, подсудное дело!» 
Обманув все ожидания, он вы-
жил. Больница в очередь ходила 
посмотреть на этот диковинный 
«экспонат». Врачи комплексова-
ли, может, каким секретным ви-
дом спорта занимался? 

«А я пришел в сознание — в 
полной, стопроцентной уверен-
ности, что «тот мир» есть! И Бог 
пожалел окаянного грешника и 
оставил на покаяние. Дал шанс», 
— смотрит на произошедшее 35 
лет назад батюшка.

Проработал на кафедре он 
еще целый год и ушел, уже не ви-
дел смысла в диссертации. Науку, 
впрочем, не забросил. 

Пробует ее методами отве-
тить на особо актуальный в Пас-
ху вопрос о божественной причи-
не Благодатного огня, например. 
Воспитанным в материализме 
мозгам трудно принять такую 
возможность, но отец Геннадий 
терпеливо рассказывает, как он 
поехал в Иерусалим, как взял с 
собой тепловизор (уточняет: 
«пирометр VT 303») и с его помо-
щью замерил температуру Благо-
датного огня дважды: сразу по-
сле схождения, когда он не опаля-
ет и имеет температуру 42 граду-
са, им омывают лицо и руки, а 
также спустя несколько минут, 
когда это настоящее пламя в 320 
градусов. Как это происходит, ни-
кому из ученых пока неясно. 

«С точки зрения науки Благо-
датный огонь — холодная плазма. 
А в условиях земной атмосферы 
она возможна только в инертных 
газах, в люминесцентных лам-
пах. Ее нельзя создать на откры-
том воздухе. Кто сделает это (да 
еще с помощью зажигалки), по-
лучит три Нобелевские премии!» 
— объясняет в надежде, что смогу 
понять эти физические тонкости. 
Наука, по мнению отца Геннадия, 
не может быть независима от 
нравственных принципов, уче-
ные тоже подвержены страстям, 
особенно тщеславию и гордости, 
которые надо преодолевать. 

Грибной талант
— Талантливый человек может 

быть злым? 
— Талант — это, конечно, дар 

Божий. Но человек из доброго 
сердца выносит доброе сокрови-
ще, а из злого  — злое. Тоже сокро-
вище, но злое. Бывают люди 
очень умные, но с абсолютно хо-
лодным и злым сердцем.

Сидим на кухне, батюшка 
поет «духовные канты», акком-
панируя себе на 12-струнной ги-
таре. В музыкальной тусовке Во-
ронежа отца Геннадия, у которо-
го вышло уже несколько дисков, 
знают под псевдонимом Стран-
ник. Это вовсе не значит, конеч-
но, что священник, который ис-
полняет замечательные по силе 
выговаривания важнейших для 
верующего человека духовных 
смыслов песни, где-то тусуется. 

На столе только грибов четы-
ре вида, например, «фламулины 
бархатистые», зимние опята. За 
сезон — по 300 банок закрывает. 
Это значит, что из леса приносит 
— 30 ведер. Все расходится, в доме 
— бесконечные гости, зашедшие 
за ответом на вопрос. Но не на 
любой — получают. «Не стоит об-
ращаться к священнику, чтобы 
узнать, съесть этот кусок селедки 
или другой», — опять шутит.  

В коридоре — 30 пар гостевых 
тапочек. Из МГИМО или из сосед-
ней деревни, все равно, всех не-
медленно за стол. 

— Самое скудное состояние че-
ловека, когда он или не обрел, 
или уничтожил свою собствен-
ную любовь. Он бессмысленно 
живет на этой земле, в душе его 
одни объедки, — вот и на мой не-
заданный вопрос ответил.

Блицинтервью
— У священников бывает свет-

ская жизнь?
— Моя хорошая, откуда я возь-

му время? Я и так зашиваюсь. Те-
атр — дело хорошее, но смотря что 
показывают. А позорище смотреть 
— себя не уважать. Как будто тебя 
облили помоями и плюнули.

— Музыка — это ваше хобби?
— Это форма проповеди.
— В вас совсем нет «понтов», 

таких, знаете, как у некоторых?
— А мне этого не надо! Зачем?

Фоторепортаж из десанта в Рябинки — на сайте
rg.ru/art/1541387

В ОБД «Мемориал» — 

383 записи о погиб-
ших за Рябинки. 
А в картотеке 
Гагаринского РВК 
учтено лишь 149...

Для маленьких прихожан отец 
Геннадий придумал и построил 
особенный, детский храм.

Акцент

 Обычное дело — кирпич 
падает на деревянный помост: 
бааа-бах!!! Необычна реакция 
детей-беженцев, которые 
прячутся под кровать

Отец Геннадий поет «духовные канты», аккомпанируя на 12-струнной гитаре. Он выпустил уже несколько дисков.
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Чтобы в Рябинках 
быть на закате, 
Александр встал 
с восходом 
во Владивостоке 
и сутки провел 
в пути
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Итоговый финансовый отчет о поступлении
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность
Президента Российской Федерации
Полищука Станислава Петровича

40810810038009416378 
ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, 

Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 23.04.2018
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 11 413 450,00

в том числе
1.1. Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 9 463 450,00

из них
1.1.1. Собственные средства кандидата 30 110 000,00
1.1.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 0,00

1.1.3. Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4. Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 9 353 450,00

1.2. Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 1 950 000,00

из них
1.2.1. Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
90 0,00

1.2.3. Средства гражданина 100 0,00
1.2.4. Средства юридического лица 110 1 950 000,00
2. Возвращено денежных средств из избиратель-

ного фонда, всего
120 1 950 000,00

в том числе
2.1. Перечислено в доход федерального бюджета 130
2.2. Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка 

140 1 950 000,00

из них
2.2.1. Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2. Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

160 1 950 000,00

2.2.3. Средств, поступивших с превышением предель-
ного размера

170 0,00

2.3. Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3. Израсходовано средств, всего 190 9 463 440,00
в том числе
3.1. На организацию сбора подписей избирателей 200 7 963 440,00
3.1.1. Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2. На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3. На предвыборную агитацию через редакции пери-
одических печатных изданий

230 0,00

3.4. На предвыборную агитацию через сетевые изда-
ния

240 0,00

3.5. На выпуск и распространение печатных, аудиови-
зуальных и иных агитационных материалов

250 0,00

3.6. На проведение публичных массовых мероприятий 260 0,00
3.7. На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
270 1 500 000,00

3.8. На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гражда-
нами РФ по договорам

280 0,00

3.9. На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

290 0,00

4. Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам***

300 0,00

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.310 = стр.10 - стр.120 - стр.190 - стр.300)

310 10,00

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения обществен-
ных обсуждений предварительного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду рабочего проекта «Проект «Саха-
лин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на 
строительство скважины OP-38», раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» и Технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Буровая площадка 
Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство скважины 
OP-38».

Месторасположение: Строительство проектируемой скважины 
осуществляется с существующей Буровой площадки Одопту-2 (Се-
верная), расположенной в северной части Пильтунской косы Охин-
ского района Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) экс-
плуатационной добывающей скважины в границах лицензионного 
участка Одопту-море для целей увеличения объемов добычи.

Общая информация о проекте: Компания ЭНЛ продолжает раз-
работку углеводородных ресурсов в границах лицензионного участка 
Одопту-море (в соответствии с лицензией ШОМ 11051НЭ), в преде-
лах которого в 2018 г. предусмотрено бурение новой эксплуатацион-
ной добывающей скважины. Размещение отходов бурения и других 
технологических отходов будет осуществляться посредством закачки 
в глубокие участки недр через существующую и специально для этого 
предназначенную скважину. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: январь — июль 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-
ти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образова-
ния Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения общественных 
обсуждений: для изучения мнения заинтересованной общественнос-
ти о намечаемой деятельности общественные обсуждения будут про-
ведены в форме опроса с размещением материалов в библиотеках. 

В период с 10 мая 2018 г. по 9 июня 2018 г. Техническое задание, 
предварительный вариант материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду и раздел «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды» будут доступны для ознакомления общественности в 
следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библиотеч-
ная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. Ле-
нина, 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская сель-
ская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, 
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения любым 
из следующих способов:

-
териалы; 

-
сон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60; факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.

Информационное сообщение
О проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации «Рекультивация нарушенных земель (буровых 

шламовых амбаров прошлых лет) в районе куста № 98  
КЦДНГ-5 ТПП «ЛУКОЙЛ-Севернефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-

Коми» на Харьягинском месторождении в НАО с использова-
нием инертного наполнителя, получаемого путем утилиза-

ции буровых шламов ООО «Зарубежнефть-добыча Харьяга»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в РФ», Градостроительным кодексом Россий-
ской Федерации от 29.12.2004 г. № 190-ФЗ ООО СПАСФ «Приро-
да» информирует общественность, надзорные органы, а также 
всех заинтересованных лиц, что 13.06.2018 г. в 10.00 состоятся об-
щественные обсуждения проектной документации «Рекультива-
ция нарушенных земель (буровых шламовых амбаров прошлых 
лет) в районе куста № 98 КЦДНГ-5 ТПП «ЛУКОЙЛ-Севернефте-
газ» ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» на Харьягинском месторождении в 
НАО с использованием инертного наполнителя, получаемого пу-
тем утилизации буровых шламов ООО «Зарубежнефть-добыча 
Харьяга».

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале здания Ад-
министрации Заполярного района по адресу: поселок Искателей, 
ул. Губкина, д.10. Приглашаются все желающие принять участие в 
обсуждении проекта.

Предварительные материалы проекта доступны с 13.05.2018 по 
12.06.2018 в фойе здания Администрации муниципального района 
«Заполярный район» по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, ул. 
Губкина, д. 10, и на сайте: www.zrnao.ru.

По всем вопросам обращаться к начальнику проектного отдела 
Поповой Раисе Иосифовне по телефону: (8212) 241163; e-mail 
kmvhp@kmvhp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Темрюкский судоремонтный завод» (353500, Красно-
дарский край, г. Темрюк, затон Чирчик, а/я 27) извещает об орга-
низации общественных обсуждений по материалам «Обоснование 
хозяйственной деятельности ООО «Темрюкский судоремонтный 
завод» г. Темрюк». Материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Разработчик проекта: ООО «Чистая планета», г. Краснодар, 
ул.  Выгонная, 7.

С материалами проекта можно ознакомиться в Администрации 
Темрюкского района по адресу: г. Темрюк, ул. Урицкого, д. 35А, 
каб. 7, тел.: (86148) 4-17-66.

Общественные слушания будут проводиться в Темрюке в МБУК 
«Районный Дом культуры» по адресу: г. Темрюк, ул. Ленина, 
д. 29, в 14.00 мск 14 июня 2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акционерное общество  
«Технодинамика» (АО «Технодинамика») 

Юр. адрес: 105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д.29
Почтовый адрес: 115184, г. Москва, ул. Большая Татарская, 

д. 35, стр. 5
ОГРН 1037719005873
ИНН 7719265496 КПП 771901001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество  

«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество  

АО «Технодинамика»:
Лот №1.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в 

том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187 Москва, р-н Соколиная гора, ул. Борисовская, 

д 31а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/31-1223/2004-304 от 23.06.2005.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 21.04.2018 

№ 99/2018/94328529.
Земельный участок. Категория земель: земли населен-

ных пунктов, виды разрешенного использования: эксплуатация 
складской базы.

Площадь: 1482 +/— 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного 

в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, ул. Бо-
рисовская, вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:96.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации пра-

ва: Собственность, № 77:03:0003019:96-77/003/2017-1 от 
01.11.2017.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 21.04.2018 
№ 99/2018/94328652.

На земельном участке расположены объекты некапитально-
го строительства вспомогательного значения: временное здание 
площадью 406 кв. м; временное здание площадью 25,6 кв. м; вре-
менное здание площадью 99,8 кв. м; временное здание площадью 
83 кв. м. 

Начальная (стартовая) цена Имущества: 31 455 000 
(Тридцать один миллион четыреста пятьдесят пять тысяч) 
рублей 00 копеек с учетом НДС на здания.

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на»): 900 000 (Девятьсот тысяч) рублей.

4. Порядок, место и срок предоставления аукционной 
документации: аукционная документация размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документаци-
ей осуществляется в г. Москве по тел.: 8 (495) 909-08-08,  
8 (495) 909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в аукционе, 
представлен в аукционной документации, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится с 
10.05.2018г. по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех», понедельник — четверг с 10.00 
до 18.00, пятница с 10.00 до 16.00 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в аукционе и иные предусмотренные аукционной 
документацией документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе исте-
кает 13.06.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмот-
ренные аукционной документацией, в электронной форме, обя-
зан предоставить оригиналы всех ранее направленных в 
электронном виде документов 15.06.2018г. с 13.00 до 13.15 
(по местному времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ — Стройтех», переговор-
ная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 3 145 500 (Три 
миллиона сто сорок пять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ — Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок не позднее 
13.06.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены на 
счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 
15.06.2018 г. с 13.15 до 13.30 (по местному времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006  
АО «РТ — Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала регистрации участников 
аукциона 15.06.2018г. в 13.30 (по местному времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ — Стройтех», переговорная комната.

9. Дата, время и место проведения аукциона 15.06.2018 г. 
в 13.45 (по местному времени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ — Стройтех», пере-
говорная комната.

10. Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе иму-
щество. Цена имущества, предложенная победителем аукциона, 
заносится в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участник, 
признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единственным 
участником заключается договор купли-продажи имущества по 
начальной цене, указанной в настоящем извещении, в случае если 
заявка на участие в аукционе соответствует требованиям и усло-
виям, предусмотренным документацией о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) 
будет заключен договор купли-продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, 
заявок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения аукциона может быть сделано не 
позднее чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения 
аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона может 
быть сделано не позднее чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

Извещение о проведении аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи 

недвижимого имущества Акционерного общества «Технодинамика»  
(АО «Технодинамика»)

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» и в 
целях информирования общественности АО «Транснефть – Западная 
Сибирь» (заказчик) извещает о начале общественных обсуждений  ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности и проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы: 

«Магистральный нефтепровод Анжеро-Судженск—Красноярск, 
Ду 1000 мм, 275,566-590,515 км, резервная нитка река Енисей. Участок 
Кемчуг—Вознесенка. 413,02-443,640 км. Красноярское РНУ. Реконс-
трукция».

Местоположение намечаемой деятельности: Красноярский край, 
Емельяновский район, частично находящийся в границах кластера 1 го-
сударственного комплексного заказника краевого значения «Красно-
ярский».

Заказчик – АО «Транснефть – Западная Сибирь», юридический и 
почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп. 1.

Проектная организация – акционерное общество филиал «Омскги-
протрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 15 мая 2018 года по 15 июля 2018 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за органи-
зацию общественных обсуждений:

— Администрация Емельяновского района Красноярского края.
Материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-

чаемой хозяйственной и иной деятельности проектной докумен-
тации доступны для ознакомления по адресу:

— Муниципальное казенное учреждение «Управление строительс-
тва, жилищно-коммунального хозяйства и экологии администрации 
Емельяновского района Красноярского края», п.г.т. Емельяново, 
ул. Московская, 157, каб. 2-11, в рабочие дни с 13.00 до 17.00 местного 
времени.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы) принимаются: 

— Муниципальное казенное учреждение «Управление строительс-
тва, жилищно-коммунального хозяйства и экологии администрации 
Емельяновского района Красноярского края» Красноярского края Еме-
льяновского района по адресу: Красноярский край, п.г.т. Емельяново, 
ул. Московская, 157, каб. 2-11, в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного 
времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся: 
— в 16.00 часов местного времени 15 июня 2018 года в концертном 

зале Муниципального бюджетного учреждения «Емельяновский Меж-
поселенческий Дом культуры» по адресу: Красноярский край, Емелья-
новский район, п. Емельяново, ул. Декабристов, 85А.

После окончания общественных обсуждений прием письмен-
ных замечаний и предложений от участников общественных об-
суждений заканчивается в 17.00 часов местного времени 
15 июля 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду АО «Самаранефтегаз» ин-
формирует граждан и общественные организации о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности, обосно-
вание которой представлено проектной документацией с целью 
выявления общественных предпочтений и их учета в процессе 
проведения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная до-
кументация: «Ликвидация объектов размещения отходов. 
Технологический амбар».

Целью намечаемой деятельности выступает ликвидация на-
копленного экологического вреда окружающей среде, а также 
снижение техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Самарская область, муниципальный район Безенчукский 
Самарской области.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самаранефтегаз», 
443100, РФ, Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, 
д. 50.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация  муниципального района 
Безенчукский Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-
щественные слушания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести 
свои аргументированные предложения 12.07.2018 г. с момента 
опубликования настоящего объявления по адресу:  Самарская 
область, г. Самара, Волжский проспект, д. 50, РФ или  
по тел.: 8 (846) 337-21-20, а также принять участие в обще-
ственных обсуждениях проектной документации, которые 
состоятся 13.07.2018 г. в 16.00 по адресу: РФ, Самарская об-
ласть, п. Безенчук, ул. Советская, д. 54, здание администрации 
района.

Форма представлений замечаний и предложений: вне-
сение замечаний и предложений в журнал регистрации участни-
ков общественных обсуждений.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду АО «Самаранефтегаз» ин-
формирует граждан и общественные организации о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности, обосно-
вание которой представлено проектной документацией с целью 
выявления общественных предпочтений и их учета в процессе 
проведения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная докумен-
тация: 

— «Ликвидация объектов размещения отходов. Илонакопите-
ли (шламонакопители)  №3-14»;

— «Ликвидация объектов размещения отходов. Шламонако-
пители (илонакопители)».

Целью намечаемой деятельности выступает ликвидация на-
копленного экологического вреда окружающей среде, а также 
снижение техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Самар-
ская область, муниципальный район Нефтегорский.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самаранефтегаз», 
443100, РФ, Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, 
д. 50.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: отдел экологии и природопользования Адми-
нистрации муниципального района Нефтегорский Самарской 
области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения до 13.07.2018 г. с момента 
опубликования настоящего объявления по адресам: РФ, Самарс-
кая область, г. Самара, Волжский проспект, д. 50; РФ, Самарская 
область, г. Нефтегорск, ул. Ленина, 2, каб. 4 с 9.00 до 16.00, кроме 
сб. и вс., или по тел.: 8 (846) 337-21-20, а также принять участие 
в общественных обсуждениях проектной документации, которые 
состоятся 16.07.2018 г. в 14.00 по адресу: РФ, Самарская область, 
г. Нефтегорск, ул. Ленина, 2, актовый зал.

Форма представлений, замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации участников 
общественных обсуждений.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Оймяконская золоторудная компания «Хангалас» 
проводит общественные обсуждения по вопросам оценки 
воздействия на окружающую среду при реализации наме-
чаемой хозяйственной деятельности (проектных решений) 
по объекту: «Предприятие по освоению золоторудного мес-
торождения Хангалас. Этап опытно-промышленной эксплу-
атации».

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: до-
кументацией предусмотрено строительство указанного объекта в 
Оймяконском районе Республики Саха (Якутия). 

Заказчик проектной документации и общественных об-
суждений — ООО Оймяконская золоторудная компания «Хан-
галас». 678730 РС(Я), Оймяконский улус (район), п. Усть-Нера, 
ул. Цареградского, д. 3, кв. 17, офис «А», тел.: 8-(411-54) 2-05-16  
(доб. 270), email — ozrk_khangalas@mail.ru.

Разработчик проектной документации — Проектная ор-
ганизация ООО «Геотехпроект». 620144, РФ, г. Екатеринбург, 
ул.  Хохрякова,  д. 104.

Проведение общественных публичных слушаний согласовано с 
Администрацией МО «Оймяконский улус (район)».

С материалами проектной документации, включая оценку воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), по объектам:  «Предпри-
ятие по освоению золоторудного месторождения Хангалас. Этап 
опытно-промышленной эксплуатации» можно ознакомиться по 
адресу: 678730, РС (Я) Оймяконский улус (район), пгт. Усть-Нера, 
ул. Ленина, д. 2а, кабинет — приемная администрации МО «Оймя-
конский улус (район)». 

Контактное лицо Администрации МО «Оймяконско-
го улуса (района) — Попова Сардана Альбертовна раб. тел.:  
8 (41154) 2-13-00.

Контактное лицо ООО «ОЗРК «Хангалас» — Каспирова Елена 
Анатольевна, раб. тел.: 8 (411-54) 2-04-19 (доб. 264).

Дата проведения общественных слушаний: 13 июня 2018 г. 
Место проведения общественных слушаний: актовый зал 

Администрации МО «Оймяконского улуса (района)», пгт. Усть-
Нера, ул. Ленина, д. 2а.

Время проведения: 17 ч. 00 мин.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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НОВОСТИ

Армеец Хайнс
получит приз 
от Евролиги

ОЦЕНИЛИ 
КАЙЛА

Илья Зубко

БАСКЕТБОЛЬНАЯ Евролига 
объявила вчера имя лучшего за-
щитника сезона. Этот приз до-
стался представителю москов-
ского ЦСКА Кайлу Хайнсу.

Строго говоря, мощный аме-
риканец, конечно, не защитник. 
Он способен сыграть сразу на 
нескольких позициях, в том чи-
сле центрового и тяжелого фор-
варда. Но Евролига, поясняя 
свой выбор, акцентирует внима-
ние на том, что именно с 
Хайнсом на площадке ЦСКА 
максимально надежен в оборо-
не. От себя добавим, что Кайл в 
принципе сейчас является од-
ним из ключевых игроков ар-
мейцев, и именно от него во мно-
гом будет зависеть результат 
ЦСКА в «Финале четырех» Евро-
лиги, который уже в следующую 
пятницу стартует в Белграде.

Для Кайла приз лучшему за-
щитнику уже второй за послед-
ние три года. В 2016-м он полу-
чил аналогичную награду, а ар-
мейцы в итоге стали чемпиона-
ми Евролиги. Будем надеяться, 
что примета сработает на этот 
раз. Напомним, что в полуфина-
ле ЦСКА ждет встреча с мадрид-
ским «Реалом».

В автогонках
«Формулы-1»
поменяют
систему
наказаний

ШТРАФЫ 
БУДУТ МЯГЧЕ

Сергей Сокольский

В БЛИЖАЙШИЕ годы в регла-
менте «Формулы-1» ожидаются 
значительные изменения. В 
частности, боссы «королевских 
гонок» хотят отменить штрафы в 
виде лишения гонщиков пози-
ций на стартовой решетке.

Такие санкции полагаются за 
смену тех или иных элементов 
болида. Учитывая тот факт, что 
пилот к этой процедуре не имеет 
никакого отношения, соответст-
вующие штрафы давно уже име-
ют репутацию абсурдных. А 
спортивный директор «Форму-
лы-1» Росс Браун и вовсе назвал 
их фарсом.

— Хочется избавиться от тако-
го типа штрафов совсем, если по-
лучится, — цитирует Motorsport 
другого руководителя «Форму-
лы-1», ее гоночного директора 
Чарли Уайтинга. — Мы много ду-
маем над изменениями и скоро 
представим полный пакет обнов-
лений.

Отметим, что нынешний ре-
гламент «Формулы-1» будет дей-
ствовать как минимум до 2021 
года.

Известны даты 
проведения
Кубка мира
по хоккею 
с мячом

НОЧНОЕ БЕНДИ

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция хоккея с мячом на заседании 
технического комитета утверди-
ла сроки клубного Кубка мира-
2018 — турнир состоится с 11 по 
14 октября в шведском городе 
Сандвикен.

Главная особенность Кубка 
мира — проведение матчей пред-
варительного этапа фактически 
в режиме нон-стоп и преимуще-
ственно в ночное время.  

Впервые состязания за Кубок 
мира были организованы в 1974-
м и с тех пор трофей разыгрыва-
ется ежегодно в Юсдале и Санд-
викене. За последние восемь лет 
российские команды брали по-
четный приз пять раз — отличи-
лись красноярский «Енисей» 
(2011, 2015), казанское «Дина-
мо» (2010), красногорский 
«Зоркий» (2012) и «бело-голу-
бые» из столицы (2013). Но дей-
ствующим обладателем титула 
является «Сандвикен».

Аналогичный женский тур-
нир Международная федерация 
бенди в предстоящем сезоне 
проведет с 26 по 28 октября 
опять же в Швеции — в городке 
Кунгельв.

С МЕСТА СОБЫТИЯ «Тосно» впервые в истории стал обладателем Кубка России

Открыли счет трофеям
Артур Нанян, Волгоград 

В
чера определился победи-
тель второго по престижу 
турнира страны — Кубка Рос-

сии. В финальной встрече в Волго-
граде «Тосно» одолел курский 
«Авангард» —  2:1. Команда из Ле-
нинградской области выиграла 
первый трофей за пять лет сущест-
вования клуба.

Несмотря на не самую стату-
сную афишу, матч вызвал огром-
ный интерес среди волгоградцев. 
Как рассказал мне один из мест-
ных болельщиков, ему, как и мно-
гим другим желавшим взять бес-
платный билет, пришлось просто-
ять в очереди у касс стадиона око-
ло 12 часов. 

— Это было в воскресенье, 29 
апреля, в первый день выдачи би-
летов, — вспоминает мой новый 
знакомый Андрей. — Мы все так 
обрадовались, что проход на игру 
сделали бесплатным. Мне кажет-
ся, никто просто не ожидал, что у 
стольких людей возникнет жела-
ние попасть на игру. Но для нас, 
для города, это событие. 

Нашлись и те, кто захотел зара-
ботать. Сам видел, как один из 
немногочисленных спекулянтов 
безуспешно пытался уговорить 
группу фанатов «Ротора» запла-
тить за проход на матч. Цены — в 
диапазоне от 800 до 2000 рублей. 

— Да, мы в курсе этой пробле-
мы. Но хочу заверить, что вся дея-
тельность перекупщиков была 

пресечена полицией, — отметил 
глава Волгограда Андрей Косола-
пов. — Мы организовали бесплат-
ный праздник. И здесь нет места 
тем, кто пытается на этом нажить-
ся. Тем более, когда речь идет о фи-
нале Кубка на такой прекрасной 
суперсовременной арене. 

«Волгоград Арена» — один из 12 
стадионов, которые примут матчи 
чемпионата мира. Он построен на 
месте «Центрального», бывшей 
домашней арены местного «Рото-
ра», на которой команда играла с 
1962 года. Финальная встреча за 
Кубок стала третьей и последней 
тестовой встречей для новенького 
стадиона. И одновременно она 
была первой, на которой для зри-
телей открыли все сектора. В ре-

зультате на матче присутствовало 
около 42 тысяч зрителей при вме-
стимости в 45 тысяч. 

Если окрестности арены все 
еще в стадии благоустройства, то 
сама она производит грандиозное 
впечатление. Находится стадион в 
историческом центре города, у по-
бережья Волги. Главная достопри-
мечательность Волгограда — Ма-
маев курган, в пешей доступности. 
От аэропорта до арены — 15—20 
минут езды на автобусе. Во время 
чемпионата мира болельщики 
смогут добраться сюда на бес-
платных шаттлах. 

Одна из главных особенностей 
«Волгоград Арены» — фасад, эле-
менты которого по задумке архи-
текторов, должны напоминать 
праздничный салют. Еще одна 
«фишка» — самая большая в Рос-
сии вантовая кровля. Похожая ис-
пользовалась на арене «Краснода-
ра». 

Снаружи стадион огромен, но 
изнутри все компактно. А все из-
за того, что трибуны придвинуты 
максимально близко к полю. Газон 
— идеальный. В чем убедился уро-
женец Волгограда, один из самых 
титулованных российских трене-
ров Леонид Слуцкий. 

— Поле безупречное. Жаль, не 
смогу на нем сыграть, не тот воз-
раст уже, — улыбаясь, сказал Слуц-
кий журналистам. — Это огромное 
событие для нашего города — чем-
пионат мира. Как и финал Кубка 
России. Знаю, многие критикуют 
уровень турнира, но я думаю, что 
так делают те, кто не смог по ка-
ким-то причинам его выиграть 
или дойти до решающего матча. 
Стадион грандиозный. Волгоград 
давно заслуживал такой арены. У 
нас богатые традиции, «Ротор» в 

свое время выступал в еврокуб-
ках, побеждал «Манчестер Юнай-
тед». Надеюсь, всем тут понравит-
ся. 

За исключением небольших 
мелочей, город в целом готов к 
проведению чемпионата мира. 
Большое внимание здесь уделили 
транспорту. К старту турнира в 
Волгограде заработает 501 новый 
автобус, а также 36 вагонов ско-
ростных трамваев. 

— Построены новые и отремон-
тированы существующие дороги 
общей протяженностью 280 кило-
метров. Для особой прочности по-
крытия мы применили современ-
ные технологии. Расширено на 
семь метров шоссе Авиаторов — 
это магистраль, соединяющая го-
род с аэропортом. Мы ожидаем 
около 120 тысяч зарубежных го-
стей. Наш город должен показать 
всему миру, что он достоин чемпи-
оната мира, — отметил губернатор 
Волгоградской области Андрей 
Бочаров. 

Что же касается собственно 
футбола, то команды начали матч 
бодро. Уже на 11-й минуте «То-
сно» повел в счете — отличился 
Скворцов. Прошло буквально 
пять минут, и «Авангард» отыг-
рался благодаря красивому удару 
Киреева. Порадовав болельщиков, 
продолжать открытый футбол ко-
манды не стали. И с каждой мину-
той игра становилась все более за-
крытой. Оно и понятно — цена 
ошибки росла, и рисковать не хо-
телось уже никому. 

Развязка наступила на 80-й 
минуте, когда Мирзов забил вто-
рой гол в ворота «Авангарда». 
Курский клуб в оставшееся время 
отыграться не смог. Кубок России 
достается «Тосно».

Хоккей Сборная России сыграет с первым серьезным соперником  
на групповом этапе ЧМ-2018

Чешское на пробу

Илья Соболев 

С
егодня сборная России 
проведет свой четвер-
тый матч на группо-
вом этапе на хоккей-
ном чемпионате мира 

в Дании. Очередным соперником 
наших станет команда Чехии.

По большому счету ЧМ-2018 
для россиян начинается только 
сейчас. В первых трех матчах ко-
манда под руководством Ильи Во-
робьева не встретила серьезного 
сопротивления, одержав три по-
беды с общим счетом 20:0. И дело 
не только в уровне соперников, 
хотя он действительно не очень 
высок. Команды второго эшелона 
давно смекнули, что решающими 
для них являются матчи не с топа-
ми, а с равными себе сборными. И 
поэтому ко встречам с серьезны-
ми противниками они подходят 
прагматично, стараясь по воз-
можности сэкономить силы. На-
пример, белорусы на игру с нами 
сразу выставили своего третьего 
по ранжиру вратаря.

Тем не менее факт остается 
фактом. Сборная России выдала 

для себя лучший старт на чемпио-
натах мира, чем вызвала эйфорию 
даже в некоторых хоккейных кру-
гах. Тренерского штаба она, к сча-
стью, не коснулась. «Посмотрим, 
что будет дальше, а в первых мат-
чах мы строили команду», — кон-
статировал наставник нашей 
сборной Илья Воробьев. Вопрос 
только в том, возможно ли в таких 
тепличных условиях реально на-
ладить сочетания, выстроить игру 
в большинстве и так далее. И обес-
покоенность Воробьева на этот 
счет понятна. «Происходящее не 
то чтобы пугает, но насторажива-
ет», — признался специалист.

Встреча с чехами даст ответ на 
многие вопросы. Деействительно 
ли так хороша наша самая резуль-

тативная тройка Дацюк — Дадонов 
— Капризов, набравшая на троих 
17 очков? В какой форме наш ос-
новной голкипер Василий Кошеч-
кин, которого за два матча озада-
чили всего 24 бросками? Каков ре-
альный потенциал остальных зве-
ньев нашей команды?

Можно не сомневаться, чехи 
ставить третьего вратаря на матч 
с нами не будут. К слову, есть как 
минимум два обстоятельства, ко-
торые не должны никого вводить 
в заблуждение относительно 
силы нашего ближайшего сопер-
ника. Первое состоит в том, что 
чешская команда была единст-
венной, проигравшей нам на эта-
пе подготовки россиян к чемпио-
нату мира. Второе относится уже 

непосредственно к турниру, на 
котором подопечные Йозефа Ян-
дача пока выглядят неоднозначно. 
С одной стороны, чехи «заруби-
лись» с фаворитами ЧМ-2018 
шведами (2:3), с другой — с огром-
ным трудом справились со слова-
ками (3:2) и швейцарцами (5:4). 

Нюанс заключается в том, что 
уже во встрече с нами сборная Че-
хии может получить мощное уси-
ление в лице Давида Пастрняка и 
Давида Крейчи, лидеров «Босто-
на», выбывшего из плей-офф НХЛ. 

К слову, россияне подкрепле-
ния из-за океана так и не дожда-
лись. После вылета «Питтсбурга» 
была надежда на Евгения Малки-
на, но игрок помочь сборной не 
сможет. А «Вашингтон» и «Там-
па», в которых играют по три на-
ших, борьбу за Кубок Стэнли про-
должают. В этой ситуации трене-
ры приняли решение дозаявить 
трех игроков, которые  уже были в 
расположении сборной. Это вы-
здоровевший Никита Гусев, его 
тезка Сошников и Илья Сорокин.

Кроме того, дополнительный 
импульс нашим хоккеистам мо-
жет придать участие во вчераш-

ней церемонии, посвященной 
Дню Победы. Этот праздник тра-
диционно выпадает на время про-
ведения чемпионата мира, и рос-
сийская сборная никогда не забы-
вала про важную дату. На этот раз 
все мероприятия прошли у памят-
ника советским солдатам на клад-
бище Биспебьерг в Копенгагене. 
«Такие вещи важны для нас и для 
ребят. Это праздник гордости за 
страну. А для команды — мотива-
ция», подчеркнул Илья Воробьев. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 мая, четверг
«Матч ТВ»
21.15. Россия — Чехия. Прямая тран-

сляция

В первых трех матчах чемпионата 
мира хоккеисты сборной России 
(в красном) не испытали проблем.

Футболисты «Тосно» (в черно-белой форме) обыграли в финале Кубка России курский «Авангард» — 2:1.

Акцент

 Сборная России выдала 
свой лучший старт в истории 
чемпионатов мира

ЧМ-2026 Марокканцы 
и страны Северной 
Америки бьются за право 
принять чемпионат мира

Мяч между 
континентов

Николай Долгополов, Брюссель

ЕЩЕ не сделан первый удар по мячу на Кубке мира-2018 
и до чемпионата мира в Дохе четыре долгих года. А борь-
ба за право принять первенство мира-2026 развернулась 
совсем нешуточная. 

Ее яркий, я бы сказал, типичный эпизод увидели 
спортивные репортеры ста стран, собравшиеся на еже-
годный Конгресс Международной ассоциации спортив-
ной прессы (АИПС) в Брюсселе. Тут силами померились 
представители двух заявочных комитетов — Марокко и 
объединенной заявки США, Канады и Мексики.

Вроде бы борьба Давида и Голиафа, однако мароккан-
цы представили идеальную заявку, которая поражает 
компактностью. Решением ФИФА за первенство дозво-
лено бороться сборным 40 стран. Казалось бы, организа-
торам предстоит раскидать их по всей стране. Ведь про-
вести не 64, как у нас в России, матча, а целых 80 — не 
шутка. Но умы из Королевства Марокко нашли выход. 
Все игры пройдут на стадионах в радиусе 550 киломе-
тров. Учитывая отличное состояние дорог и отлаженное 
железнодорожное и авиасообщение, преодолевать эти 
расстояния между четырнадцатью городами и футболи-
стам, и болельщикам будет относительно просто. Часть 
стадионов уже построена, сроки ввода в строй остальных 
четко обозначены. Два самых больших в Касабланке на 
93 тысячи и в Марракеше на 69 565 зрителей. 

Компактность — вот главная характерная черта заяв-
ки Марокко. Нет гигантизма, а есть желание провести 
уютный чемпионат, который запомнится легкостью, не-
высокими — по сравнению с европейскими и североаме-
риканскими — ценами на гостиницы и еду. Король Марок-
ко гарантировал поддержку. Как и правительство. 

Сразу после корректной марокканской презентации 
на арену, то есть на сцену, вышли руководители футболь-
ных федераций США, Канады и примкнувшей к ним Мек-
сики. Тут не было предложено ни четко разработанной 
программы, ни ясной концепции. Обещано беспрепятст-
венное передвижение человеческих масс по трем стра-
нам. Получение визы в одну из них уже гарантирует, что 
неплохо, въезд и в остальные две. Но как преодолевать 
огромнейшие расстояния? Где точно будут проходить 80 
матчей? Не замучаются ли болельщики с перелетами, и 
всем ли такая нагрузка будет по карману? Ни на один из 
этих вопросов ответов журналисты не получили. 

БАСКЕТБОЛ «Химки» 
отыграли у кубанцев
23 очка, но этого
для победы не хватило 

Поздно 
проснулись

Илья Трисвятский

СРАЗУ два матча очередной игровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги имели ключевое значение для 
распределения команд по местам в верхней половине та-
блицы. Казанский УНИКС взял верх над питерским «Зени-
том» в гостях (99:82) и сохранил шанс на победу в двухкру-
говом турнире. «Химки» на своей площадке уступили кра-
снодарскому «Локомотиву-Кубани» (83:90), и теперь 
весьма вероятно, что эти же соперники сразятся друг с 
другом в стартовом раунде плей-офф.

У казанцев сразу шесть баскетболистов набрали двуз-
начное количество очков, а лучший показатель у канадско-
го форварда Мелвина Эджима (16). В рядах питерцев отли-
чился сын главного тренера команды Сергей Карасев (19). 

— На данный момент мы слабее УНИКСа по составу, не-
даром казанцы проиграли в лиге лишь два матча, и оба — 
против ЦСКА, — констатировал рулевой «Зенита» Василий 
Карасев. — Нам не хватает опций для завершения своих 
атак — штатные снайперы не могли забить. Когда против 
нас играет «маленькая» пятерка, то появляются проблемы 
и в атаке, и в защите.

Удивительной по сюжету получилась встреча «Химок» 
и краснодарцев. Под занавес третьей четверти преимуще-
ство гостей казалось колоссальным и безоговорочным — 
«плюс 29» (80:51). Однако в заключительной десятими-
нутке подмосковная команда, ведомая Алексеем Шведом, 
совершила фантастический рывок. За 16 секунд до сирены 
об окончании основного времени матча подопечные гре-
ческого специалиста Георгиоса Барцокаса сократили от-
ставание до шести очков (83:89). Но для того, чтобы пере-
вести матч в овертайм или вырвать победу, было уже 
слишком поздно. А счет последней четверти весьма кра-
сноречив — 32:10 в пользу «Химок».

Регулярный чемпионат завершится 12 мая пятью мат-
чами. Положение лидеров сейчас такое: УНИКС — 22 побе-
ды и 2 поражения, ЦСКА — 21:2, «Локомотив-Кубань» — 
17:6, «Зенит» — 15:8, «Автодор» (Саратов) — 13:10, «Хим-
ки» — 12:11. Если саратовцы выиграют в гостях у казахс-
танской «Астаны», что весьма вероятно, то «Химки» и кра-
снодарцы никуда не денутся друг от друга и проведут меж-
ду собой четвертьфинальную серию.

Есть очень большая вероятность того, что «Химки» 
и «Локомотив-Кубань» сразятся в четвертьфинале плей-офф.
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ЧМ по хоккею: 
онлайн-трансляции 
матчей, интервью 
со спортсменами, фото, 
видео в спецпроекте «РГ»
rg.ru/hockey2018
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Москва +5...+17, перем. обл.

Санкт-Петербург +5...+16, перем. обл.

Анадырь -7...-1, снег

Архангельск -1...+17, перем. обл.

Астрахань +16...+26, дождь

Благовещенск  +7...+22, дождь

Владивосток +4...+11, перем. обл.

Волгоград +14...+21, перем. обл.

Воронеж +12...+19, дождь

Екатеринбург +4...+10, дождь

Иркутск +4...+14, дождь

Казань +4...+13, перем. обл.

Калининград +13...+25, дождь

Краснодар +11...+21, дождь

Магнитогорск +5...+14, дождь

Мурманск +8...+18, перем. обл.

Нижний Новгород +4...+14, перем. обл.

Новосибирск -1...+10, перем. обл.

Омск +3...+14, дождь

Орел +8...+19, перем. обл.

Оренбург +9...+18, дождь

Пермь +1...+9, дождь

Ростов-на-Дону +15...+23, дождь

Севастополь +12...+21, дождь

Симферополь +12...+21, дождь

Сочи +14...+22, дождь

Тамбов +7...+16, ясно

Тюмень +7...+12, дождь

Уфа +3...+12, перем. обл.

Хабаровск +7...+21, перем. обл.

Челябинск +3...+13, дождь

Чита +1...+20, перем. обл.

Элиста +15...+28, перем. обл.

Южно-Сахалинск -1...+9, дождь

Якутск +1...+8, дождь

Ярославль +3...+15, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозируют 
безоблачную погоду 
с порывами ветра до 
11 м/с. Давление составит 
754 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В столичном регионе 
будет ясно, но далеко 
не жарко. Давление — 
753 мм ртутного столба.

СУББОТА
В Москве и области будет 
без осадков, температу-
ра воздуха повысится. 
Давление зафиксируется 
на отметке 748 мм ртут-
ного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Штраф-меню 
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1540511
Участие в обороте товаров из санкционного списка на 
территории России может обернуться серьезными штра-
фами. Законопроект о них правительство внесло в Госду-
му. 
Я вообще считаю, что России нужен закон, в котором 
должно быть прописано, что на прилавках продуктовых 
магазинов должно быть российской продукции (напри-
мер) не менее 60 процентов, из которых половина сель-
хозпродукции должна быть произведена в той области, 
где находится это торговое предприятие. Вот тогда ре-
тейлеры начнут закупать у россиян больше продуктов. 
Тогда и российскому производителю проще будет под-
няться. И всякие санкции будут бессмысленны.
Степан Варфоломеев

В лес не ходи 
Елена Березина
rg.ru/art/1540851
Глава Рослесхоза рассказал об особенностях борьбы с ог-
нем и причинах лесных пожаров. «100 процентов весен-
них пожаров — это антропогенный фактор», — отметил 
руководитель агентства. Поэтому, я считаю, нужно сде-
лать для сознательных граждан более доступный лес, 
чтобы они могли позвонить при обнаружении или вос-
препятствовать возникновению пожара. Сделать это 
лучше через госуслуги. Например, на сайте можно было 
бы указывать примерно место и дату посещения леса 
определенной группой людей. Соответственно при воз-
никновении пожара будет легче установить причины 
или найти виновных, особенно если рекомендовать сни-
мать на видео момент тушения костра и углей водой. 
Ilia IliaIT

Карл Маркс: сжечь Одессу... разрушить 
Севастополь...
Николай Андреев
rg.ru/art/1537904
Нечасто, но встречаю статьи, отличающиеся взвешен-
ным анализом событий и персоналий, на которые мы 
чуть ли не молились долгие десятилетия. Автору спаси-
бо! Обязательно к прочтению.
Владимир Белый

Духи закодируют
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1539919
В перечень товаров для маркировки вошли 10 наимено-
ваний. С такой инициативой выступил сам бизнес, так 
как для него маркировка — по сути единственный сегодня 
способ защитить собственные бренды от репутацион-
ных рисков, связанных с контрафактной продукцией. 
Вот и я поддерживаю эту идею. А то подделки уже начи-
нают сильно раздражать. Хочу получать качественный 
товар, раз я за него плачу. Так что хорошая тема с марки-
ровкой.
Светлана Розанова

Нашли порядок цифр 
Роман Маркелов
rg.ru/art/1540986
Минфин предложил присвоить всем действующим кре-
дитным договорам уникальные идентификаторы и пере-
давать их в бюро кредитных историй. Таким образом, 
можно повысить достоверность кредитных историй за-
емщиков и избежать дублирования сведений, рассчиты-
вают в ведомстве. Вообще, не всегда человек способен 
купить какой-то товар или оплатить дорогостоящие 
услуги на свои сбережения, поэтому потребительский 
кредит тут может здорово выручить. Уж лучше взять его 
в крупном банке, чем в какой-то подворотне брать ми-
крозаем под бешеные проценты. 
Сергей Михайлов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО   Рассекречен мини-вэн проекта «Кортеж»
rg.ru/art/1541477

ГАДЖЕТЫ   Названы самые популярные смартфоны в 
мире
rg.ru/art/1540646

ОБЩЕСТВО   Ученые нашли связь между шахматами и 
долголетием 
rg.ru/art/1541179

ИССЛЕДОВАНИЕ   Улыбка на фото «старит» человека
rg.ru/art/1540784

ЗДОРОВЬЕ   Диетологи назвали самый простой способ 
похудеть
rg.ru/art/1541391

ФОТО   Выставка в музее старинных машин
rg.ru/art/1541286

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

Уже третий год подряд в канун 9 Мая на Мамаевом кургане волгоградцы смотрят лазерное шоу «Свет Великой Победы». 
Вечером, после 21.00 на скульптуру «Родина-мать зовет!» и подпорную стену памятника-ансамбля «Героям Сталинградской 
битвы» проецируется видеоинсталляция. Мультимедийная композиция посвящена участникам и событиям Великой 
Отечественной войны. На это время озаренная цветными всполохами главная высота Волгограда как будто возвращается 
в те дни, когда от исхода битвы на Волге зависела судьба всей страны. В этом году устроители праздничного шоу сделали 
акцент на города-герои России и ближнего зарубежья. На подпорной стене Зала Воинской Славы можно увидеть Ленинград, 
Москву, Керчь, Севастополь, Киев и Смоленск. По традиции, праздник завершается фейерверком и артиллерийским салютом 
на Центральной набережной Волгограда.

СОБЫТИЕ 
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